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Primer plano

“Me preocupan muchos temas 
de ciudad”: Kleiver Oviedo 
n Definitivamente como ya se conocía, el actual Personero de Neiva, Kleiver Oviedo Farfán, se retira de su cargo y, precisa-
mente ayer socializó el informe de gestión en las vigencias 2020, 2021 y 2022, ante la Corporación Concejo de Neiva. Según al-
gunos cabildantes su gestión fue notoria y logró recuperar la confianza de la ciudadanía. Diario Del Huila, dialogó con Oviedo 
Farfán a un día de su retiro del ministerio Público. 

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografía: Felipe Poloche 

La renuncia del actual Per-
sonero de Neiva, Kleiver 
Oviedo Farfán, se recibió 

con sorpresa hace un par de días, 
sin embargo, ayer fue invitado al 
Concejo de Neiva, para sociali-
zar el informe de gestión de las 
vigencias 2020, 2021 y 2022. En 
ese ejercicio su labor fue recono-
cida por lo cabildante quienes la-
mentaban su desvinculación del 
ministerio Público, pero resaltan 
su importante gestión en todos 
los aspectos manejados desde su 
competencia y agregaron que se 
logró recuperar la confianza de la 
ciudadanía en la institucionali-
dad. Diario Del Huila, habló con 
el saliente Personero Municipal 
sobre su trabajo ejecutado, los 
principales retos, las preocupa-
ciones existentes y el desarrollo 
del Plan de Trabajado.

¿Cuál es el balance que ha 
entregado de su gestión?

Yo me siento satisfecho porque 
donde he ido he podido mirar 
con la cabeza en alto y la gente 
ha reconocido el trabajo. Yo creo 
que hemos entregado un infor-
me donde los concejales que son 
los que directamente me eligieron 
reconocieron todo el ejercicio que 
hicimos en favor de los derechos 
de los neivanos, cuidado de los 
recursos públicos y de que siem-
pre hemos estado nosotros para 
poder hacer posible que la carta 
constitucional sea una realidad. 

Hay algunos concejales 
disgustados por su 
decisión y frente a eso se 
han generado diversas 
opiniones ¿Es cierto 
que usted renuncia a la 
personería para aspirar a 
una alcaldía?

Cuando uno resuelve ser candi-
dato hay unos términos definidos 
en la norma que es la inscripción 
de candidatura, quiere decir que 
nosotros apenas estamos evalua-
ción alguna posibilidad para de-
terminar si realmente puede ser 
nuestro futuro, sin embargo, se-
guramente si somos candidatos o 
no, eso lo resolveremos unos me-
ses antes, cuando la ley determine 
la fecha de las inscripciones de las 
candidaturas. 

Algunos cabildantes 
también temen que los 
procesos que se adelantan 
no continúen debido a su 
retiro ¿Qué se puede decir?

Uno es pasajero en los cargos, 
los hombres pasan y la institución 
se queda. Ahí tendrán que conti-
nuar todas las acciones porque ya 
están trazadas y en el empalme 
se va a hacer lo mismo además 
porque yo soy de los que creo que 
hoy está usted en un cargo y ma-
ñana baja, por eso, uno debe estar 
al servicio de la gente. 

¿Como queda su relación 
con el alcalde de Neiva, 
Gorky Muñoz Calderón? 

Yo siempre he sido un hombre 
respetuoso en mi ejercicio labo-
ral, siempre le dije sí a lo que ha-

bía que aprobar a favor de la ciudad y no a lo que 
es lesivo. Yo no vine a destruir, yo vine a construir, 
pero en determinado momento nos ha tocado vivir 
hechos difíciles y tristes para uno como ser huma-
no ante ciertos posicionamientos que hemos asu-
mido en el marco de nuestros deberes funcionales 
y constitucionales.

El trabajo realizado fue amplio, pero ¿Qué 
faltó?

Definitivamente hemos hecho un excelente traba-
jo, pero digamos en el tema disciplinario habrá que 
sacarlo adelante con más eficacia. Algunos procesos 
disciplinarios por el cambio de la ley (la ley discipli-
naria 734 del 2002 se pasó a 1752) nos dificultaron 
un poco el trabajo. Eso hizo que el debido proceso 
cambiará y algunas circunstancias no se pudieran 
tampoco, en el marco del respeto, al debido proceso 
sacar adelante algunas cosas. 

¿Qué temas de ciudad le preocupan 
actualmente? 

Muchísimos. Me voy muy preocupado por el 
tema de los endeudamientos, los colegios que no 
se terminaron, el alumbrado público que ojalá 
cumpla con su finalidad, los huecos de la ciu-
dad, la semaforización, la conclusión las obras y 
espero que finalmente se puedan asegurar tam-
bién los derechos de la otra Neiva que está en 
los asentamientos, que come una vez en el día y 
tiene vulnerados muchos de sus derechos previs-

tos en la carta constitucional.

¿Cuántas acciones se 
realizaron durante su 
periodo? 

Fueron más de 10.400 acciones 
constitucionales que adelantamos. 
Nosotros lo que no podemos resol-
ver a través de una llamada, una 
mesa técnica, del trabajo y la ges-
tión, nos toca recurrir a las accio-
nes constitucionales como herra-
mientas que ha previsto la carta 
constitucional para poderles ga-
rantizar los derechos a los ciudada-
nos, por eso, hicimos más de 3.300 
tutelas, más de 5.000 derechos de 
petición, además, de acciones po-
pular, acciones de grupo, acciones 
de cumplimiento e incidentes de 
desacatos, lo que da la suma ya 
expuesta.

Personero ¿Cuáles fueron 
los derechos que más se 
vulneran?  

Neiva es una ciudad bastante 
compleja donde hay 117 asen-
tamientos, más del 25% de la 
población es víctima del con-
flicto armado; no es solo la ca-

Kleiver Ovie-
do Farfán irá 
hasta maña-

na 27 de octu-
bre y Wilson 
Díaz Sterling, 

tomaría 
posesión 

como nuevo 
Personero 

Municipal el 
28 de octu-

bre.

 El actual Personero de Neiva, Kleiver Oviedo Farfán, se retira de su cargo
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pital del departamento del Hui-
la en materia de salud, sino que 
comprende la gente del Tolima y 
Caquetá. Neiva es el epicentro y 
por eso está colapsado. En mate-
ria de educación todavía tenemos 
problemas serios para que llegue 
el PAE y el transporte escolar a 
tiempo, además, de que los ni-
ños puedan tener accesibilidad al 
sistema educativo. Tenemos pro-
blemas serios con las víctimas del 
conflicto armado, con los líderes 
sociales que los han asesinado en 
este lugar en los hechos de segu-
ridad y violencia que vienen ocu-
rriendo y, por eso, garantizar de-
rechos en esta sociedad donde se 
destruye más de lo que se cons-
truye es una tarea bastante difícil. 

¿Cuáles son las 
poblaciones a las que más 
se le vulneran los derechos 
en la ciudad? 

Tenemos un problema serio 
hoy con el tema de la pobla-
ción LGTBI, con la población 
de minorías indígenas, negri-
tudes, los asentamientos que 
representa más del 25% de la 
población y, por ende, yo me 

La renuncia 
del actual 

Personero de 
Neiva, Klei-
ver Oviedo 
Farfán, se 

recibió con 
sorpresa 

hace un par 
de días, sin 

embargo, 
ayer fue 

invitado al 
Concejo de 
Neiva, para 
socializar 
el informe 
de gestión 

vigente 2020, 
2021 y 2022.

Héctor Camilo Perdomo Arenas, presiden-
te del Concejo de Neiva, señaló que, la mesa 
directiva se reunió precisamente para tomar 
una decisión y determinó como los estable-
ce el reglamento interno aceptar la renun-
cia del Personero de Neiva, toda vez, que no 
pueden oponerse a las decisiones persona-
les de los funcionarios públicos. 

“Frente a ese proceso dándole cumpli-
miento al artículo 176 de la ley 136 del 94 
donde establece que, si en la resolución 
precisamente de la convocatoria se dejaba 
estipulada la vigencia de la lista de legibles 
teníamos que darle cumplimento a este ar-
tículo, de lo contrario, la ley dice que las lis-
tas de elegibles están vigentes por dos años. 
Aquí en esta resolución se dejó vigente la 
lista de elegibles por los cuatro años del pe-
riodo constitucional, por ende, tomamos la 
decisión de designar como lo establece la 
misma ley al que sigue en el segundo puesto, 
en este caso el doctor Wilson Díaz Sterling”, 
afirmó Perdomo Arenas.

Así las cosas, Kleiver Oviedo Farfán irá has-
ta mañana 27 de octubre y Wilson Díaz Ster-
ling, tomaría posesión como nuevo Persone-
ro Municipal el 28 de octubre. Actualmente, 
según el presidente del Concejo de Neiva, 
están en la recepción de los documentos, 
precisamente para verificar que cumpla con 
todos los requisitos y que no esté inmerso 
en ninguna inhabilidad e incompatibilidad.

¿Quién será el nuevo 
Personero de Neiva?

voy con al frente en alto de mi 
trabajo.  

Hablemos de las denuncias 
por el conflicto armado

Hemos recibido 543 decla-
raciones de víctimas del con-

flicto armado. A pesar de que 
el conflicto se hubiese termi-
nado con el Acuerdo de Paz, 
nos preocupa que todavía Nei-
va siga siendo el epicentro de 
recepción muy fuerte aun de 
problemas de desplazamientos, 

homicidios y de todo lo que implica la ley 1448 
de víctimas del conflicto. 

¿Cuáles fueron las acciones en grupos que 
se adelantaron?

Las acciones populares estaban en el olvido desde 
que se acabó el incentivo económico que los ciu-
dadanos daban por interponerlas, pero iniciamos 
la del Estadio de Fútbol que creemos que un juez 
tendrá que definir qué va a pasar y con el tema del 
intercambiador vial del tizón, las vías que tenemos 
en las Palmas y Bosques de San Luis, al igual que, 
el tema del gas en Granjas y Santa Bárbara.

Usted dijo que atender a muchas poblaciones 
es complejo ¿Quizás esto lo lleva de alguna 
manera a tomar esta decisión? 

No tanto esto, lo que pasa es que darle la razón 
y poder solucionar tantas cosas a la misma vez no 
es fácil. Yo llevo muchos años y creo que también 
hemos entrado en un tema de agotar ciclos y poder 
darle la oportunidad a otras personas para que le 
aporten dinamismo a la institucionalidad.

El plan de trabajo que se había diseñado 
desde un inicio ¿En qué porcentaje 
quedaría?

Quedamos en el 67% dejándolo al día y dándo-
le todas las garantías al próximo personero que lo 
pueda culminar. Aquí lo importante no es lo indi-
vidual sino lo colectivo. La Personería fue garante 
de la dignidad humana, trabajó por el derecho de 
ciudad, medio ambiente y animales. Fuimos una 
personería renovada, efectiva y visible. 

Finalmente, algunos concejales mencionaron 
que, “La personería siempre hizo presencia y eso 
habla muy bien del trabajo que realizó Kleiver 
Oviedo Farfán, junto a su equipo de trabajo, la-
mentamos su salida, pero como lo manifestamos 
aceptamos la decisión. En su trabajo siempre 
hubo presencia institucional y esperamos que 
todas estas acciones lleguen a algún fin. Espe-
ramos que el un cambio sea positivo y se le dé 
continuidad a un plan de acción que ya está 
establecido y se cumplió de manera positiva”.“Yo me siento satisfecho porque donde he ido he podido mirar con la cabeza en alto y la gente ha reconocido el trabajo”: 

Kleiver Oviedo

El plan de trabajo quedó en un 67%

Fue invitado al Concejo de Neiva, para socializar el informe de gestión vigente 2020, 2021 y 2022.
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Se radicó nuevamente el 
proyecto de Reorganización 
de la Gobernación del Huila
n Nuevamente, el pasado lunes 24 de octubre, se radicó uno de los proyectos más importantes de la Gobernación Departa-
mental, el mismo que ha sido rigurosamente socializado en la duma departamental.

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotos: Felipe Poloche 

El proyecto de ordenanza 
“por medio de la cual se 
modifica la estructura or-

gánica de la Administración Cen-
tral del departamento del Huila, 
se señalan las funciones de sus 
dependencias y se dictan otras 
disposiciones”, llega a la Comi-
sión de Asuntos Generales de la 
Asamblea del Huila.

Este importante proyecto que 
pone en ‘juego’ varios ejes de la 
región, tiene expectantes a todos 
los involucrados y se espera otor-
gar la mejor decisión en beneficio 
de los huilenses. En ese sentido, 
será rigurosamente estudiado y 
analizado por los asambleístas.

Según Liza Adriana Carva-
jal Franco, secretaria General de 
la Gobernación del Huila, este 
proyecto de reorganización de la 
Gobernación del Huila consiste 
en la creación de algunos cargos 
de niveles directivos, todos de li-

bre nombramiento y remoción. 
Al proyecto, al parecer, no se le 
ha realizado ningún cambio, pues 
pese que en la socialización se to-
caron muchos puntos, se espera 
que, con las sugerencias realiza-
das por los disputados en primer 
debate, se entre a estudiar si se 
pueden ejecutar dichas modifi-
caciones.

“Todo el mundo está diciendo 
que los cargos van a ser atornilla-
dos, pero eso no será así, son algu-
nos cargos de dirección que van a 
apoyar a los secretarios, toda vez, 
que los mismos no alcanzan para 
estar con todo, es por eso, que de 
cada secretaría se va a crear como 
una subsecretaría. No hay cam-
bios en el proyecto, lo que pasa es 
que con algunos secretarios vimos 
las funciones y estas fueron las 
únicas que se han modelado, pero 
de acuerdo a un levantamiento de 
cargas y un arduo trabajo que se 
viene haciendo hace más de año 
y medio en la gobernación”, men-
cionó la secretaria General.

El departamento del Huila tie-

ne actualmente 246 personas de 
nómina, lo que resulta, una can-
tidad muy baja para la cantidad 
de trabajo y obligación que, según 
Carvajal Franco, los secretarios 
tienen. Por ello, la Administración 
Departamental quiere fortalecer 
esa nómina en aras de poder avan-
zar, optimizar y mejorar todos los 
procesos que se adelantan. 

Actualmente cuentan con ocho 
secretarías que son: Agricultura 
y Minería, Educación, Cultura 
y Turismo, Salud, General, Go-
bierno y Desarrollo Comunitario, 
Hacienda y Vías e Infraestructu-
ra, además de cuatro oficinas de 
asesores. Así la idea es pasar de 8 
secretarias a 13 y 19 direcciones.

Bajo esta lógica, todas las secreta-
rías requieren apoyo y de acuerdo 
con el estudio de reorganización, se 
crearán dos secretarías, algunas ofi-
cinas se constituirán como secreta-
rias y varias oficinas que permitirá 
cumplir con la norma e incluso dar 
cumplimiento al plan de desarro-
llo. “Se crearían tres jefes de oficina; 
una que tiene que ver con Gestión 
del Riesgo y Cambio Climático, 
Oficina de Comunicaciones y la 
Oficina de las TIC. También dos 
secretarías; la Secretaría de Desa-
rrollo Económico y Turismo, y la 
otra sería la Secretaría de la Mujer 
e Inclusión Social”, concluyó.

Es importante precisar que, anteriormente por 
tiempo no se alcanzó a realizar ni siquiera el primer 
debate, de allí la necesidad de radicarse nuevamente 
durante este periodo de sesiones para que, con las 
socializaciones realizadas, se avance en el proceso.

Importancia del Proyecto
Carlos Ramiro Chavarro, diputado del Huila, en-

fatizó en que, este proyecto de ordenanza que mo-
difica la Estructura Orgánica de la Gobernación del 
Huila no es un asunto menor dado que tiene serias 
implicaciones no solo funcionales para la entidad 
territorial sino para el bolsillo de todos nosotros 
los huilenses, en términos presupuestales. De allí, la 
importancia de tomarse este proceso con la mayor 
responsabilidad posible.

“El proyecto es derivado del contrato de consul-
toría N°803 De 2019 por $506 millones cuyo ob-
jetivo fue el de “prestar los servicios de consultoría 
para adelantar la reorganización administrativa de 
la Administración Central Departamental, confor-
me a los lineamientos del DAFP y normatividad 
vigente. Es decir, ni por cuantía, ni por especificidad 
técnica, estamos hablando de algo de poca monta”, 
subrayó el diputado.

Es así como, con este proceso se pone en juego el 
Direccionamiento Estratégico del Huila de media-
no y largo plazo, y esto, según Carlos Ramiro Cha-
varro, puede significar la diferencia entre continuar 
siendo una económica primaria, que solo aporta el 
1.7% al PIB Nacional, o dar el gran salto de calidad 
hacia la verdadera Productividad y Competitividad 
del departamento.

Partes Interesadas
Este tema que nuevamente se estudia con 

El departa-
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246 personas 
de nómina, lo 

que resulta, 
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cantidad de 
trabajo y obli-

gación que, 
según Carva-
jal Franco, los 

secretarios 
tienen.

Gobernación del Huila
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‘lupa’ conjuga muchas partes interesadas, entre 
ellas, a la ciudadanía, funcionarios de la actual 
planta de la gobernación del Huila, gremios de 
producción y al gobierno Nacional, dado que 
implica saber y entender cómo sería las rela-
ciones con los organismos de multilaterales de 

dadas sus inquietudes también 
legítimas respecto al rediseño or-
ganizacional que se plantea, de-
terminando, las ventajas y des-
ventajas; la tercera porque no se 
puede perder de vista que se plan-
tea la transformación de la secre-
taría de Agricultura por la secre-
taría de Desarrollo Agroindustrial 
y eso, no puede quedarse única-
mente en un cambio de título de 
la cartera, sino que debe propen-
der por la generación de una ver-
dadera sinergia para un mismo 
propósito y, la última, porque de 
todo esto depende como sean vis-
tos ante las entidades nacionales 
sobre todo en momentos de cam-
bios profundos en el diseño insti-
tucional del Estado Colombiano.

¿Qué viene?
Por ahora, luego de radicarse 

nuevamente el proyecto, “se dis-
putará con el mayor rigor para 
que al cierre del ejercicio, exista 
un solo ganador y ese sea el de-
partamento del Huila como or-
ganización, como ente territorial 
y que todos los huilenses puedan 
ver con optimismo el futuro, a 
partir de saber que, en relevancia 
práctica ese proyecto realmente, 
de manera pragmática, sea la pie-
dra angular de un cambio positivo 
en el Direccionamiento Estratégi-
co de la Región”, agregó Chavarro.

El proyecto de ordenanza llega 
a la Comisión de Asuntos Gene-
rales de la Asamblea del Huila e 
inmediatamente, Carlos Rami-
ro Chavarro, como presidente de 
la misma deberá designar ponen-
te para darle impulso en los 22 
días que tendrán para el análisis 
y debate de los textos radicados. 
Esto claramente en concertación 

con el sindicato de la Goberna-
ción del Huila y el mismo ente 
territorial.

Frente a las modificaciones, exis-
ten algunos puntos, que no son de 
forma y que desean ser discutidos 
en la búsqueda de los propósitos 
que se tiene con este proceso. En 
consecuencia, continúa el debido 
proceso de unos de los proyectos 
más importantes para el depar-
tamento del Huila. Para efecto de 
ello, la socialización continuará de 
manera rigurosa y enmarcada en 
todos los aspectos señalados para 
que se obtenga un producto bene-
ficioso para la región.

Lo anterior, teniendo en cuenta 
que el proyecto solamente se ha 
radicado una vez y con esta sería 
la segunda dado que el Gobier-
no Departamental lo viene tra-
bajando desde hace varios años. 
Finalmente, el diputado explicó la 
importancia de recordar que no se 
trata de un simple proyecto como 
se ha interpretado, sino de una 
apuesta, por el Desarrollo Insti-
tucional del Huila que es uno de 
los seis ejes estratégicos que con-
ducen a una región a que logre 
realmente ser competitiva.

“Acá no nos podemos equivocar, 
y debemos emplear la máxima de 
Napoleón “vístanme despacio que 
tengo prisa”. Hay mucho en juego 
con este proyecto de ordenanza, 
y los diputados debemos ser ri-
gurosos, más en mi caso, como 
ponente porque la innovación, el 
desarrollo tecnológico, la conec-
tividad, infraestructura y equipa-
miento productivo, el desarrollo 
empresarial, la formación del ta-
lento humano y la sostenibilidad 
ambiental, es lo que está en jue-
go”, concluyó

Este impor-
tante proyec-
to que pone 

en ‘juego’ va-
rios ejes de la 
región, tiene 
expectantes 

a todos los 
involucrados 

y se espera 
otorgar 

la mejor 
decisión en 
beneficio de 

los huilen-
ses. En ese 

sentido, será 
rigurosamen-
te estudiado 
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por los asam-
bleístas.

El lunes se radicó nuevamente el proyecto de ordenanza de la Gobernación del Huila.

comercio y cooperación inter-
nacional.

La primera parte involucrada 
en razón de su legítimo interés 
de superar la crisis económica y 
social que los afecta; la segunda 

Carlos Ramiro Chavarro, diputado del Huila

Liza Adriana Carvajal Franco, secretaria General de la Gobernación del Huila
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Institución educativa de 
Timaná será reubicada
n Debido a que el terreno presenta fallas y está ubicado en una zona de alto riesgo, la institución educativa de concentración y 
desarrollo rural El Tejar, ubicada en la vereda del mismo nombre, de la sede Camenzio en el municipio de Timaná será reubicada. 

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 

Entes gubernamentales 
como la secretaría Depar-
tamental de Educación, en 

cabeza de la gobernación del Hui-
la, y la alcaldía de Timana, reali-
zaron un convenio por un total 
de 1230 millones de pesos para 
la construcción y posterior reubi-
cación de la Institución Educativa 
El tejar, de la zona rural del mu-
nicipio de Timaná.  

Esta reubicación se da, por el 
alto riesgo en el que se conside-
ró el terreno donde están actual-
mente las instalaciones de la ins-
titución, en la cual peligra la vida 
tanto de los docentes como de los 
estudiantes de este al estar ubica-
da en la zona rural catalogada de 
alto riesgo. Se acordó construir 
una nueva sede, donde se tengan 
todas las condiciones optimas de 
aprendizaje y enseñanza.

Alcaldía 
El alcalde de Timaná, Marco 

Adrián Artunduaga, es uno de 
los funcionarios que estuvo en-
terado de la situación de la inti-
tución. El funcionario manifestó 
que “se está terminando la socia-
lización del proyecto, construc-
ción de la Institución Educativa 
El Tejar sede Camenzio del mu-
nicipio de Timaná. Eses proyec-
to ha sido viabilizado y ha sido 
priorizado, y además aprobado 

“Este pro-
yecto está 

compuesto 
para la cons-
trucción de 

esta escuelita 
en Camenzio, 
de dos aulas, 
de un restau-
rante escolar, 
de una bate-
ría sanitaria, 
de un parque 

infantil, de 
una PTAR, y 

por supuesto 
de un ence-
rramiento 

perimetral”. 

por la secretaria de educación del 
departamento, por un costo direc-
to de 1.149 millones de pesos, y 
una interventoría de 80 millones 
de pesos, para un total de 1.230 
millones de pesos”.

El alcalde también dijo que “este 
proyecto está compuesto para la 
construcción de una escuelita en 
Camenzio, de dos aulas, de un res-

taurante escolar, batería sanitaria, 
un parque infantil, una PTAR, y 
por supuesto de un encerramiento 
perimetral. El tiempo estimando 
para la ejecución física y financiera 
de este proyecto, es de cinco meses. 
Este ha sido un proyecto gestio-
nando desde la oficina de Planea-
ción Municipal, el ingeniero Jo-
nathan y el arquitecto Fredy salas, 

quien, de la mano de la arquitecta de la secretaria 
de Educación, se adelantó todo el componente, los 
estudios y diseños del proyecto, de manera integral, 
y además, también nosotros estamos cofinanciando 
este importante proyecto con el terreno donde se va a 
construir este obra tan importante para centenares de 
estudiantes de la parte rural de Camenzio”. 

Secretaria departamental 
Para la secretaria Departamental de Educación, 

Milena Oliveros Crespo, es una obra muy impor-
tante pare el departamento y para el municipio. 
La secretearía dijo que estos recursos son de unos 
créditos que fueron aprobados por la Asamblea del 
Departamento, mediante la ordenanza 039 de la 
vigencia 2021, en los que se van a intervenir 6896 
metros, en la zona.

Para la secretaria de Educación Departamental, 
este fue un tema muy importante y ocupó la aten-
ción de la secretaría, y por supuesto el gobernador  
asignó los recursos para la construcción de la escuela, 
en el que fueron 5 mil millones de pesos de un cré-
dito que se hizo, y en el que se dividió, en una parte, 
en una zona de alto riesgo que verificaron en Santa 
María las juntas, y en otro de lado, el riesgo que se 
encuentra en Camenzio, en la cual se hace una re-
moción de masas, y donde se estima de acuerdo a 
unos estudios, que la institución El tejar no puede 
funcionar donde está actualmente.  

Costos
Este proyecto fue Viabilizado, priorizado y aproba-

do por la secretaria de educación departamental en 
nombre de la Gobernación del Huila por un valor 
de: costo directo + indirecto: 1.149.901.825 millo-
nes de pesos, interventoría: 80.493.128 millones de 
pesos, para un total de 1.230.394.953. el proyecto 
se compone de: dos (2) aulas c40, un (1) restauran-
te c40, una (1) batería sanitaria c50, un (1) parque 
infantil, una (1) PTAR (planta de tratamiento aguas 
residuales) y cerramiento perimetral con tiempo 
estimado de ejecución física y financiera: 5 meses.

Terreno en el cual se construirá el nuevo colegio El Tejar

Socialización del proyecto ante las comunidades 
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Campesinos en el Agrado recuperan tierras 
ante incumplimientos del Gobierno Nacional
n El Comité Municipal de Usuarios Campesinos del municipio de Agrado hacen una recuperación del predio denominado la 
‘Mesa del Pedernal’, que es uno de los cuatro predios que la Agencia Nacional de Tierras compró para restitución de las 2700 
hectáreas que estableció la licencia ambiental de la represa el Quimbo.

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Lucio Alejandro Solarte  

En el municipio del Agrado, 
la comunidad de personas 
conformada por el Comi-

té Municipal de Usuarios Cam-
pesinos, (CMUC) inició una ac-
ción colectiva de recuperación 
de tierras como respuesta a los 
incumplimientos del Gobierno 
colombiano y la multinacional 
Enel – Emgesa para la restitu-
ción de la actividad productiva 
del departamento.

Es un proceso que la comuni-
dad campesina hace, de manera 
pacífica, porque llevan más de 8 
años, donde los predios se com-
praron, y no han sido adjudica-
dos a los campesinos, debido a 
que no se ha resuelto la viabili-
dad del predio, y especialmente 
porque la empresa insiste que no 
es posible hacer una adecuación 
de riego por gravedad. 

Para Marco Fidel Valencia, lí-
der del comité en el Agrado “por 
la ineficacia y la irresponsabili-
dad de nuestros gobernantes y 
de los dirigentes políticos, nos 
ha tocado tomar la decisión de 
organizarnos, para reclamarle al 
Gobierno, que se cumpla lo es-
tablecido para la adquisición y 
adecuación de tierras. Hoy esta-
mos muy indignados, de ver el 
poco terreno que han comprado 
hasta estos momentos, después 
de diez años de haber iniciado el 
proceso” dijo el vocero.

Así mismo incluyó que “aquí 
estamos las víctimas de El Quim-
bo anhelando un pedazo de tierra 
de esas que ya compró el Gobier-
no. Ocuparemos estas tierras por 

“Aquí 
estamos las 
víctimas de 
El Quimbo 
anhelando 
un pedazo 

de tierra de 
esas que ya 
compró el 
Gobierno. 

Ocuparemos 
estas tierras 

por el tiempo 
que podamos 
hacerlo para 
hacer huer-
tas caseras, 

producir 
nuestro pro-
pio alimen-

to”.

Comunidades campesinas haciendo olla comunitaria en la zona.

Campesinos en asamblea 

el tiempo que podamos hacerlo 
para hacer huertas caseras, pro-
ducir nuestro propio alimento, así 
sea maíz o frijol, esperando que 
podamos adelantar el diálogo con 
el Gobierno Nacional para buscar 
la adjudicación de esas tierras. Ese 
es nuestro objetivo principal”. 

No les han cumplido
Agregó también que “el Estado 

irresponsablemente ha dejado es-
tos terrenos en manos de terceros, 
y de personas privadas, como es 
el caso del terreno en el que nos 
encontramos. Este predio no lo 

escogimos al azar, si no porque es 
un terreno de los más grandes que 
ha comprado el Estado, y nos pa-
rece equivocado que se les hayan 
dejado a personas o persona aje-
nas, para que generen ganancias, 
y no a la comunidad”. 

Para el representante de la co-
munidad campesina, Marco Fi-
del, es muy grave que esta per-
sona que tienen este terreno es 
precisamente el hacendado que 
las ha vendió a la multinacional, 
y es por ese motivo la protesta y 
la indignación de los campesinos 
de la zona, por lo cual ocuparon 

este terreno de forma pacífica, sin agredir a nadie. 
Ellos están ocupando solo las tierras que reclaman, 

formando un campamento, más no están dentro 
una casa o propiedad. Manifiestan solo estar en los 
terrenos que quieren se adjudiquen para comenzar 
sus proyectos productivos.

Igualmente insisten en convocar a los gobiernos, 
tanto nacional, departamental, como municipal, y 
en el cual manifiestan que han sido incapaces de 
afrontar esta situación. Dice que esta problemática 
viene de los gobiernos anteriores, y que cuando se 
compraron estas tierras, los gobiernos de entonces, 
no hicieron lo posible, para que estas tierras no que-
daran en manos del que las vendió. 

Manifestaron además que los gobiernos no hicie-
ron lo posible por haber organizado a las familias 
afectadas, para que al menos se le entregaran los te-
rrenos en comodato, dicen estar en el terreno desde 
el día 24 de octubre, y espera que las autoridades 
lleguen al lugar a dialogar con la comunidad, para 
llegar a unos acuerdos para que esos terrenos estén a 
disposición de los campesinos, que no tienen tierras 
y los afectados por el proyecto el Quimbo.

Solicitud 
También hacen un llamado a aquellas personas 

que se consideran, puede ser beneficias de la Re-
forma Agraria Integral, y las víctimas de la represa 
el Quimbo, que, según ellos, han causado tanto ma-
lestar y tanta pobreza en la zona. 

 Los campesinos exigen la presencia del presi-
dente Gustavo Petro, los ministerios de Ambiente y 
Agricultura, la ANT, la ANLA y los entes de control 
del Estado para establecer diálogos tendientes a dar 
solución inmediata a la restitución de tierras, exi-
giendo además el establecimiento del programa de 
dotación de tierras para los afectados del Quimbo 
sujetos de reforma agraria de conformidad con el 
Decreto 1277 de 2013. 

Proponen al Gobierno que estas tierras les sean en-
tregadas en comodato con inversión para producción 
agropecuaria, mientras se cumple con la restitución 
de la actividad productiva.    
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Neiva

XVII Festival Internacional de 
Zanqueros, “renace la esperanza”
n Desde hoy y hasta el próximo domingo retorna a las calles 
de Neiva el Festival Internacional de Zanqueros después de 
dos años en los que esta expresión cultural se fue a la virtuali-
dad debido a la pandemia del COVID 19. En esta XVII edición 
se ha querido llevar hasta el municipio de Íquira la programa-
ción que incluye, danzas, malabares y teatro entre otros con la 
participación de invitados internacionales en escena. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

En las primeras horas de hoy 
miércoles se pone en marcha 
la XVII versión del Festival 

Internacional de Zanqueros que 
tiene como sede principal la ciu-
dad de Neiva con la participación 
de más de 250 artistas de diferen-
tes regiones y países.

Yolanda Rivera Rodríguez, direc-
tora del Festival, contó detalles de 
esta versión, que al igual que en 
otras oportunidades realiza activi-
dad cultural en Neiva, pero siem-
pre se extiende a otros municipios.

“En 17 años del Festival, hemos 
visitado 20 municipios. En esta 
oportunidad, para este 2022 vi-
sitaremos el municipio de Íquira, 
pero la sede principal del evento 
será la ciudad de Neiva. Desde hoy 
26 hasta el 30 de octubre, habrá 
presentaciones de diferentes gru-
pos locales, departamentales, na-
cionales e internacionales”, indicó.

“al igual que en otras oportunida-
des se harán diferentes presentacio-
nes artísticas, talleres de formación 
artística, desfile de comparsas, gran 
muestra de habilidades y destre-
zas, espectáculos, música, etc. Para 
el jueves 27 de octubre tiene pre-
vista la gran invasión cultural, visi-
taremos diferentes comunidades y 
territorios. Ese mismo día se reali-
zará un conservatorio en horas de 
la noche con grupos internacionales 
de danzas y zancos, también se hará 
una muestra teatral”, agregó.

Diversidad de programación
Para el viernes se tiene una pro-

“Zanquero es 
una expre-

sión estética, 
en la persona 

que está 
encaminada 
en el campo 

del arte, pero 
que quiere 

y tiene la 
capacidad 

de aprender 
a subirse en 
unos palos”.

gramación especial en uno de los 
centros comerciales en el sur de 
la ciudad de Neiva. Desde las 3 
de la tarde diferentes agrupacio-
nes locales, nacionales e interna-
cionales, como Ballet latinoame-
ricano Yuma de Neiva, agrupación 
Metamorfosis de México, Funda-
ción Casa del Arte y la cultura de 
las máscaras del Valle del Cauca, 
Agrupación Dancística Libre Ex-
presión de Neiva, fundación Colec-
tivo Artístico Creciendo en Gran-
de de Neiva, agrupación Dancística 
folclórica y urbana Asociación Cul-
tural Athenea de Neiva y la presen-
tación de la banda musical Foreva 
de Neiva, se incluyen en la pro-
gramación, según la organización. 

El cierre del evento se hará el 
domingo 30 en el municipio de 
Iquira, municipio escogido en esta 
XVII versión del festival de zan-
queros, hasta donde llegaran todas 
las agrupaciones invitadas.  

Se destacan en esta oportuni-
dad las agrupaciones; Asociación 
Cultural Saltacharcos (Quindío), 
Nómada Urbano (Cundinamar-
ca), Oveja Negra Teatro (Pasto), 
Escuela de Zanqueros Jokiwas 
(Ecuador), Escuela de Zan-
cos Coraah (Valle del Cauca), 
Los Sinvergüenzas (Antioquia), 
Zankaboom Performance Show 
(México), Metamorfosis (Méxi-
co), Semillero Artístico (Neiva), 
Asociación Cultural Athenea 
(Neiva), entre otros.

Ser Zanquero
“Zanquero es una expresión estética, en la persona 

que está encaminada en el campo del arte, pero que 
quiere y tiene la capacidad de aprender a subirse en 
unos palos”, dijo Wilson Rivera, zanquero desde niño. 

Los primeros pasos que dan los zanqueros los dimos 
muchos en la infancia cuando nos subíamos a tarros 
de leche que se amarraban con alambres y servían 
para improvisar un zanco, con todas las dificultades 
que se presentaban para caminar.

“Desde niños nos metíamos 
en esos tarros de leche a cami-
nar, ya con el pasar del tiempo 
en la fundación Athenea, con 
la directora Yolanda Rivera 
hemos identificado el trabajo 
de los zancos y de los zanque-
ros, se pasó de hacer un ejer-
cicio para demostrar que nos 
podíamos subir y que éramos 
capaces a utilizar los zancos 
como un instrumento con el 
que se puede contar una his-
toria”, agregó.

Además se puede acceder a otras 
formas de expresión con los zan-
cos, “ podemos realizar una pre-
sentación musical, contar histo-
rias a través de la danza, el teatro, 
la expresión corporal, una puesta 
en escena  y adicional demostrar 
las diferentes habilidades como 
pararse, caminar, saltar, se vuelve 
una expresión cultural muy boni-
ta, pero a la vez con contenido so-
cial porque valiéndonos de ellos, 
se puede rescatar de los territorios 
vulnerables y violentos a muchos 
niños, que asumen el reto de su-
birse a los zancos , se convierten en 
la barrera que le podemos poner a 
la violencia y al consumo de sus-
tancias psicoactivas, poder encami-
narlos hacia otras formas de vida, 
muchos de ellos terminan siendo 
unos talentos y esa es la mayor sa-
tisfacción para nosotros”, concluyó.

Mas de 250 artistas hacen presencia en el XVII festival internacional de zanqueros en Neiva.

Los zancos sirven para realizar toda clase de expresión 
artística.

Este año el municipio escogido para visitar es Iquira. 
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Viajaba cargado de 50 kilos de marihuana

DIARIO DEL HUILA

Las operaciones de registro, con-
trol y verificación de antecedentes 
a quienes se movilizan por las vías 
del Huila han permitido seguir 
neutralizando este delito que afecta 
la seguridad y la salud pública. En 

las últimas horas el trabajo coor-
dinado entre tropas del Batallón 
Magdalena de la Novena Brigada y 
la Seccional de Tránsito y Transpor-
te de Policía, permitió la incauta-
ción de 50 kilos de estupefacientes 
y la captura de un hombre. 

La inspección minuciosa a un 

bus de servicio público en la ve-
reda El Mármol en la vía Isnos 
– Popayán, permitió hallar en la 
bodega de equipaje, dos maletas 
de viaje, cada una con 50 paque-
tes de marihuana, procediéndose 
a la captura de un sujeto como 
presunto responsable del delito 

de tráfico, fabricación y porte de 
estupefacientes. 

Según las investigaciones, el 
hombre habría abordado el vehí-
culo tipo bus en Popayán, tenien-
do como destino el municipio de 
Pitalito, donde al parecer entre-
garía las maletas con la sustancia 

ilícita, para posteriormente tomar 
rumbo hacia La Hormiga, muni-
cipio del Putumayo. 

El Comando de la Novena Bri-
gada hace un llamado a la denun-
cia, para que entre todos se ade-
lanten acciones contra el flagelo 
del narcotráfico.

 Capturado con 50 kilos de marihuana. 

Por medio de proyecto de Acuerdo se busca 
poner en cintura a las piscinas de Neiva 
n Luego de evidenciar que las piscinas de Neiva no cumplen, en su mayoría, con la reglamentación establecida por la Ley 
1209 del 2008 se radicó el proyecto de Acuerdo que modifica el 029 “Por medio del cual se establece mecanismos de preven-
ción en el uso de piscinas públicas y privadas”. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 

Luego de la tragedia en la que perdió la 
vida un menor de tres años en la ciu-
dad de Neiva, en una de las 53 piscinas 

de Neiva que no cumplen con la reglamen-
tación necesaria para salvaguardar la vida y 
la integridad de los usuarios, se prendieron 
las alarmas frente a la forma de operar de 
estos sitios recreacionales. 

“Las piscinas de nuestro municipio no es-
tán cumpliendo con la reglamentación y adi-
cional están sin un control por parte de los 
entes gubernamentales, lo cual genera un 
foco de inseguridad para los niños, niñas 
y adolescentes de la ciudad”, manifestó el 
ponente del proyecto de que modificará el 
Acuerdo 029, el concejal Johan Steed Ortiz. 

Es de precisar que la Ley 1209 del 2008 
surgió luego de la tragedia vivida en un reco-
nocido hotel de Cartagena donde un menor 
de edad murió al ser succionado por una 
bomba de piscina, que desencadenó toda 
una polémica alrededor del incumplimiento 
de estos sitios frente a unas normas que ayu-
dan a salvaguardar la vida y la integridad de 
las personas que hacen uso de estos lugares. 

A partir de este suceso se crea la Ley antes 
mencionada que establece unas reglas espe-
cíficas con las que deben cumplir las pisci-
nas, las cuales, en la ciudad de Neiva, frente 
al Acuerdo 029 del 2006, que ya se había 
presentado por unos concejales, se evidenció 
que no se está cumpliendo. 

“Tristemente para que exista esta vigilan-
cia debe pasar un suceso trágico como fue 
el del niño hace 8 días; un menor que se 
ahogó en una piscina clandestina que no 
tenía salvavidas y no cumplía con ninguna 
de las especificaciones. Todo esto se puede 
evitar”, dijo Ortiz. 

Actores vinculados 
En la modificación de este acuerdo quedan 

vinculados la Policía de Turismo, Inspecto-
res de Policías, la Dirección de Justicia y la 
secretaría de Gestión del Riesgos, quienes 
serían los responsables de hacer la constan-
te vigilancia y sanción a los establecimien-
tos que tengan piscinas y no cumplan con 
la reglamentación. 

“Esto lo construimos con un grupo de sal-
vavidas que saben de la reglamentación, lo 
primero es que todas deben tener un cerra-
miento, contar con un salvavidas que tenga 
una profesión relacionada con el cargo; como 
por ejemplo educación física y adicional a 
eso tener certificado de salvavidas y cono-
cimientos de primeros auxilios”, sostuvo el 
cabildante. 

Estas son algunas claridades con las que no 
contaba en Acuerdo 029 y que ahora queda-
rán detalladas para su debido cumplimien-
to “las Curadurías que son quienes dan los 
permisos y licencias de autorización pues 
deben empezar a cumplir para que cumplan 
con los parámetros técnicos de construcción 
también de las piscinas”, dijo. 

 “Tristemente 
para que 

exista esta vi-
gilancia debe 
pasar un su-
ceso trágico 
como fue el 

del niño hace 
8 días; un 

menor que 
se ahogó en 
una piscina 
clandestina 
que no tenía 
salvavidas y 
no cumplía 

con ninguna 
de las espe-

cificaciones. 
Todo esto 
se puede 

evitar”. 

Vigilancia 
Con esto se busca hacer un control 

y vigilancia constante a estos sitios y 
“ser garantes de que todos los acto-
res responsables hagan cumplir las 
reglas, vale decir que será vinculada 
también la secretaría de Salud quien 

deberá estar atenta a otro tipo de si-
tuaciones que le competen directa-
mente”, concluyó el concejal. 

El Acuerdo que pasará a ser san-
cionado vigilará piscinas tanto pú-
blico como privadas del municipio 
de Neiva. 

Radicación de la modificación del Acuerdo 029. 
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Neiva

Reforma a la salud ¿solución 
para pacientes que viven 
entre la urgencia y el 
viacrucis por la atención? 
n La nueva reforma plantea que el derecho a la salud será garantizado a través de la prestación de servicios de salud sobre 
una concepción integral de promoción, prevención, paliación, atención de la enfermedad y rehabilitación de las secuelas. 
Aunque la nueva ley será presentada hasta el primer semestre del próximo año, hay quienes quisieran que fuera más pron-
to ante las situaciones que tienen que afrontar para la atención en salud.

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Garantizar la portabilidad 
nacional del servicio: para 
que los colombianos pue-

dan ser atendidos en cualquier lu-
gar del país y no solo en su mu-
nicipio de residencia, fortalecer la 
red hospitalaria pública, con nue-
vos recursos, mayor capacidad de 
gestión e incentivos para que se 
actualicen tecnológicamente, son 
algunas de las novedades que se 
plantean en el proyecto de ley de 
reforma a la salud en Colombia. 

Aunque el centro del debate 
está en la continuidad o no de 
las EPS, hay temas de fondo, en 
los que destacan la organización 
para prestación de servicios, siste-
mas de información, financiación, 
organización de redes, vigilancia y 
control, intervención sobre deter-
minantes sociales, participación 
social y rectoría.

Diario del Huila auscultó en 
sectores como el de los usua-
rios a través de sus experiencias 
y en el campo de la prestación 
del servicio desde la parte mé-
dica, ya que los profesionales 
de la salud han sido unos de los 
actores que más se han afecta-
do con el modelo actual. 

Contexto
La concejala Lourdes Mateus 

como profesional del sector de la 
salud, puso en contexto lo que se 
pretende con la reforma con la 
que está de acuerdo.

“La reforma al sector de la sa-
lud, es tal vez una de las más ur-
gentes que requiere el país par-
tiendo de que la ley 100 desde 
que fue concebida en 1993, define 
la salud como un servicio  pú-
blico esencial a cargo del Estado, 
esto cambia a partir del año 2015 
cuando se declara que la salud en 
Colombia es un derecho funda-
mental y la ley 100 fue concebida 
para cuidar un servicio público en 
donde priman intereses particu-
lares, un mega negocio privado 
con recursos públicos, que le ha 
costado al país 1.4 millones de 
vidas que es casi cuatro veces la 
población de Neiva”, manifestó.

Para la concejala, la reforma no 
es algo improvisado, es algo que 
se viene proponiendo desde la so-
ciedad civil a través de organiza-
ciones de profesionales del sector 
de la salud, han participado así 
mismo las asociaciones de pacien-
tes, “es algo que ya está documen-
tado y plasmado en un articulado 
que se basa en tres aspectos fun-
damentales”, agregó.

Lourdes Mateus enseguida dio a 
conocer los tres puntos y lo que 
significan en esta reforma; “ el pri-
mero es eliminar la intermedia-
ción financiera que es el negocio 

que tienen las EPS, privado con recursos pú-
blicos, estas deben terminarse, son un peaje 
innecesario que crea barreras de acceso de la 
gente a los servicios de salud. Esto no signifi-
ca retroceder sino por el contrario moderni-
zar el sistema con un control de los recursos 
que lleguen directamente a las IPS que son 
las prestadoras del servicio, con un control 
de la sociedad civil de esos recursos que son 
alrededor de $60 billones al año”, indicó.

El segundo punto tiene que ver con el cam-
bio de modelo de atención, que es el actual 
a un modelo preventivo que su eje funda-
mental no sea la enfermedad sino, el cuidado 
de la vida con otros componentes como el 
agua potable, el medioambiente, como ejes 
fundamentales para que la gente no llegue 
a altos niveles de complejidad, “que las en-
fermedades se puedan tratar en los primeros 
niveles para que haya menos complicaciones 
de salud”, aportó.

El tercer punto tiene que ver con el reco-
nocimiento a los trabajadores y trabajadoras 
del sector salud, “este ha sido absolutamente 
precarizado en los últimos 30 años, los tra-

bajadores de la salud no hacen parte en este 
momento del sistema, los han convertido en 
una especie de accesorio y lo que buscamos 
es que sean reconocidos como parte integral 
del sistema, lo que significan que puedan 
trabajar en condiciones dignas, sin precari-
zación y sin tercerización para proteger sus 
derechos laborales, lo que se va a ver refle-
jado en la atención a la gente, que los cer-
ca de 800.000 trabajadores del sector de la 
salud, no esté precarizada, no esté cansada, 
que esté en sus cinco sentidos garantizando 
una buena prestación del servicio de salud 
a toda la población”, concluyó.

Los pacientes
El actual sistema que garantiza cobertura 

universal se ha visto afectado por mala aten-
ción, falta de citas y atención oportunas, la 
demora en la asignación de citas con especia-
listas y para la realización de procedimientos 
o de tratamientos costosos.

Un ejemplo de los tantos casos de pre-
cariedad en los servicios lo vivió reciente-
mente, Fredy Amaya, un administrador de 

empresas que quiso dar testimonio sobre lo 
que el mismo llama el comienzo del ‘paseo 
de la muerte’.

Una sobrina de nueve años de edad con 
condición especial requirió ser hospitalizada 
en la ESE Carmen Emilia Ospina sede del 
barrio las Granjas, en medio de la urgencia 
pedían que le dieran atención pediátrica y 
especializada. Surge entonces el tema de la 
intermediación, la EPS sanitas no autorizaba 
procedimientos especiales y el traslado a un 
centro de mayor complejidad.

“La niña fue valorada en principio por un 
médico general, quien dictaminó que no te-
nía ningún tipo de complicación, que estaba 
fingiendo, que se la llevaran para la casa, en 
vista de que no podía caminar insistieron 
hasta que la valoró otro galeno que decide 
que requiere atención pediátrica”, dijo. 

En el centro de atención en el que se en-
contraban no había pediátrica por lo que 
Sanitas la EPS a la que están afiliados auto-
rizara ese servicio y el traslado a otro centro 
de mayor complejidad.

“Yo me vi en la necesidad de intervenir e 

incluso los amenacé con hacer un escánda-
lo en los medios como en el caso del Diario 
del Huila, ante esta situación reaccionaron 
y hubo una solución, después de tres días 
de presiones, mi sobrina fue remitida al 
Hospital General de Neiva en donde está 
recibiendo atención especializada”.  

Como mensaje,  “quise dar a conocer 
esta situación que no es nada distinto al 
de cientos de pacientes que tienen que 

vivir un calvario para poder recibir la 
atención médica que necesitan, por eso 
estoy de acuerdo en que se apruebe la 
reforma a la salud, que se acabe la inter-
mediación, que volvamos a poder recibir 
una prestación de servicio de salud de 
manera directa, sin que haya limitaciones 
al propio personal de la salud para rea-
lizar los procedimientos o tratamientos 
que se necesiten”, cerró 

El tercer 
punto tiene 
que ver con 
el reconoci-
miento a los 
trabajadores 

del sector 
salud, “este 
ha sido ab-

solutamente 
precariza-
do en los 

últimos 30 
años”.

“ Eliminar la 
intermedia-

ción financie-
ra que es el 

negocio que 
tienen las 

EPS, privado 
con recursos 

públicos, 
estas deben 
terminarse, 

son un peaje 
innecesario 

que crea 
barreras de 
acceso de la 

gente a los 
servicios de 

salud”.

La ministra de Salud y Protección Social, Carolina Corcho, será la encargada de dar trámite a la 
reforma.

Concejala Lourdes Mateus, profesional del sector de la salud y abogada. 

El personal de la salud debe tener un trato digno en su trabajo.El paciente debe ser prioridad con una medicina preventiva.

La red pública se debe fortalecer como centros prioritarios de atencion en salud.

Fredy Amaya testimonio de la atención en el actual sistema de salud.
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Neiva

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 
Por: Lucio Alejandro Solarte

La secretaria de Movilidad de 
la ciudad de Neiva, Luisa 
Fernanda Robles, ha anun-

ciado unos reajustes en las asig-
naciones por turnos de los guar-
das. La funcionaria, junto con la 
secretaría de Gestión del Riesgo, 
tienen unos grupos operativos de 
bomberos y de agentes de trán-
sito, los cual, por temas de ne-
cesidad de servicio, entrarán en 
reorganizaciones para el desarro-
llo, con el fin de no tener afecta-
ciones en el trabajo y los opera-
tivos que se viene realizando en 
el municipio. 

La secretaria hizo un claro lla-
mado, a que no se dejaran de 
hacer los controles en las calles. 
La funcionaria argumentó que 
se tenían unas limitaciones con 
el tema de las grúas, ya que no 
tenían los suficientes vehículos 
para poder adelantar los opera-
tivos respetivos, pero el proce-
so de adquisición de estos ya se 
encuentra en curso, para lo que 
tendrán destinado que la otra 
semana contarán con los vehí-
culos para seguir con los opera-
tivos de tránsito.

Los temas de las asignaciones, 
lo mencionó la secretaria “corres-
ponden a temas técnicos y presu-
puestales puntuales de la secre-
taria de hacienda y de secretaría 
general” adujo la funcionaria. 

La funcionaria mencionó que, 

Secretaria de Movilidad de la ciudad 
de Neiva, reajusta presupuesto 
para operaciones de tránsito
n En el marco de un debate en el Concejo del municipio de Neiva sobre las asignaciones salariales, la secretaria de tránsito del 
municipio hizo un anuncio sobre el reajuste de las asignaciones por turnos, para que las acciones de los guardas de tránsito 
estén enfocadas en la continuidad de los operativos de control que se hace actualmente en la ciudad.  

de acuerdo con las nuevas recomendaciones y mo-
dificaciones a la norma de tránsito, los agentes de 
policía que estén asignados al municipio de Neiva 
van a conocer de los siniestros o los accidentes sim-
ples que se presentan en vía. Esta modificación de 
la norma, como lo dijo la secretaria, busca que los 
agentes de policía sean un apoyo, ya que de hecho 
se han dado articulaciones, y los operativos que se 
han realizado, han sido con apoyo de la policía e in-
cluso con apoyo también de la novena brigada del 
ejército, garantizando una colaboración armónica y 
la tranquilidad de los habitantes. 

Contrato de guardas
La funcionaria manifestó que 

ya se contrataron los 60 guardas 
de tránsito que requería la enti-
dad, los cuales ya pertenecen al 
personal de plata de la secreta-
ría de Movilidad, para un total de 
114 agentes de tránsito que tiene 
actualmente la ciudad de Neiva. 

Veedores de movilidad
Leonardo Narváez es uno de los 

veedores de movilidad que tie-
ne actualmente el municipio de 
Neiva. Para ellos, hay una falta de 
planificación en ciertos aspectos 
para los controles de vehículos en 
la ciudad de Neiva. Además, ha-
cen unas recomendaciones para 
mejorar los condiciones y las ac-
ciones de controles en la ciudad. 
Argumentaron que conocer los 
puntos estratégicos es muy im-
portante para mejorar la vigilan-
cia a los vehículos, prestar aten-
ción a las intersecciones donde 
haya bastante confluencia vehicu-
lar, y en horas que sean necesarias 
como las horas pico.

Manifiestan que esto sería nece-
sario para aumentar la vigilancia de 
los agentes de tránsito, e identificar 
los vehículos que en ese momento 
comenten infracciones, y que per-
judican la movilidad en diferentes 
áreas de la cuidad. Para el grupo 
veedor generar comparendos es una 
solución parcial a los problemas de 

movilidad, pero no una solución 
definitiva en la ciudad.   

Hay un énfasis que hacen los 
veedores, y es que los agentes pue-
dan estar en sus puestos habitua-
les, tanto en horas normales, como 
en horas pico, para hacer respetar 
y reglamentar la transitabilidad de 
los vehículos y la cultura ciudada-
na de los peatones en las zonas 
más concurridas de la ciudad. 

Ciudadanos 
Los ciudadanos también tienen 

sus opiniones al respecto como la 
señora Mayra Alejandra Sando-
val, que indicó que los recursos 
que tienen la secretaría, en parte 
son limitados, pero está de acuer-
do que haya una articulación en-
tre los agentes de tránsito de la 
ciudad de Neiva, y los agentes de 
policía, para mantener los con-
troles en la parte de la movilidad. 
La ciudadana hace énfasis, en que 
se pueden distribuir acciones y 
los tiempos en las calles, agentes 
y guardas, para que los controles 
puedan ser más efectivos. 

“Sería unos recursos muy im-
portantes y muy significativo, 
para las acciones que tengan 
que ver con la mejora en la mo-
vilidad y el control de los au-
tomotores, ya que una articula-
ción adecuada por parte de estas 
entidades mejoraría las acciones 
en conjunto”, señaló 

La funciona-
ria mencionó 

que, de 
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las nuevas 
recomenda-
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modifica-
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La Policía puede prestar apoyo en tránsito, si la entidad local lo puede requerir.

Los guardas de tránsito tendrán una reorganización en sus operaciones
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Do you 
like 
English?

Music and dances 
through decades

The public educational institution 
Gabriel García Márquez showed 
us the evolution of dance over the 
years. Students and teachers danced 
and told us a brief history of music 
and dance through the years. The 
demonstration began with dances 
from the 2000’s, especially reggae-
ton, which has been very present in 
our musical environment. Thanks to 
the DJs, music styles such as dance 
and house music, typical of discos 

and bars, have emerged.
The nineties brought a much more 

commercial style, which above all 
gave the great leap to Hip-Hop, a 
style of music that already existed 
but took great prominence during 
these years. Then came the decade 
of the eighties: Heavy Metal bands 
took prominence, so the dance fo-
cused on sudden movements of the 
head, following the rhythm of the 
music of this style.

From left to right, Rut Calderón, and Bryan Villarreal, Breaking Borders 
interns; Yolanda Cuenca Perdomo and Eliza Fernanda Chala, English 
language teachers; and Nelson Vivas, academic coordinator.

The seventies were characterized 
by disco music, which emerged with 
great popularity back then. On the 
dance floor, the most common thing 
was to listen to this type of music 
that emerged as a combination of 
genres such as soul and funk.

The decade of the sixties is un-
doubtedly the decade of the Twist, 
which initially was a dance that was 
considered vulgar and obscene, as 
it could be danced without a part-
ner. Its origin came from an African-
American style, marking an apparent 
movement of the hips.

The decade of the fifties and pre-
vious decades performances were 
just spectacular; during those years, 
it was common to see individuals, 
couples, or groups dancing. Stu-
dents performed Rock and Roll cho-

reographies with dances such as the 
Stroll or the Jitterbug.

Additionally, the Gabriel Gar-
cía Márquez students and teachers 
walked along the runway showing us 
their outfits inspired by their favorite 
decade. Scan the QR Code to watch 
a short video about music and dance 
through the decades at the Gabriel 
García Márquez public school: 



… cómo se aleja!” Este poema/
pasillo de Federico Rivas Frade 
nos introduce muy bien a los pro-
blemas de AMLO, el presidente de 
México, con uno de sus proyectos 
estrella, el Tren Maya que recorre-
ría unos 1.500 kms. al sureste de 
México (frontera con Guatemala y 
Belice), entre los estados de Chia-
pas y Quintana Roo, una zona en 
la que hay 7.3 millones de perso-
nas en situación de pobreza, 30% 
de ellos en pobreza extrema, a los 
que, según AMLO hay que pagarles 
una deuda secular. Dice el gobierno 
que se abrirán oportunidades de 
desarrollo y comercio, en beneficio 
de la población rural, indígenas en 
particular. “Por el bien de todos, 
primero los pobres” dice AMLO. 
Así también suena Petro.

Sin embargo, los que el presi-
dente mexicano llama “seudoam-
bientalistas” se oponen al proyecto 
porque se deforestarían 2 mil 500 
hectáreas (sic) de selvas húmedas 
y secas, se producirían impactos en 
áreas naturales protegidas y se crea-
rían conflictos sociales por tenencia 
de tierras, pues el 53% del trazo se 
encuentra sobre terrenos comunales.

El gobierno habla de un asunto 
de “seguridad nacional” pero, como 
AMLO ratificó en 2020 el Acuerdo 
de Escazú, a base de tutelas le han 
parado el proyecto. Le están dando 
de su propia medicina.

Petro habló en su campaña de 
un tren elevado entre Buenaven-
tura y Barranquilla, pasando por 
Villavicencio (sic). Este proyecto no 
está en marcha, pero si Petro trata-
ra de adelantarlo y ratifica Escazú, 
yo personalmente se lo pararía con 
los mismos argumentos que se han 
usado contra el Tren Maya.

Pero no hablemos de la teoría 
sino de la práctica. En Bogotá y 
regiones aledañas se está adelan-
tando el proyecto de Región Me-
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Primer revés gubernamental
Cuando se creía que la coalición enmer-

melada que se conformó para apoyar todas 
las iniciativas al gobierno de Gustavo Pe-
tro Urrego, tuvo su primer revés por la no 
aprobación de una de las iniciativas fun-
damentales para buscar la anhelada paz 
total. Se generó un disenso entre los secto-
res políticos que apoyan la gestión guber-
namental. Aparecieron varios artículos que 
fueron calificados como micos teniendo en 
cuenta que no estaban en lo aprobado en 
las comisiones primeras que debatieron 
la iniciativa en conjunto, pues el proyecto 
tiene mensaje de urgencia. Uno de los es-
perpentos jurídicos, estaba relacionado con 
darle facultad al presidente de la República 
para indultar a personas capturadas por 
cometer delitos en medio de la protesta 
social. Es conciliar con el crimen y la de-
lincuencia que mucho daño le ha hecho al 
país en las protestas sociales durante los 
últimos años. El otro, le da al jefe de Esta-
do facultades para realizar sometimiento y 
acuerdos parciales con estructuras crimina-
les que no son de origen político a través 
de decretos reglamentarios sin pasar por el 
Congreso. Ambos artículos fueron negados 
mayoritariamente.

Dentro del Proyecto de Reforma Tributa-
ria que se encuentra en discusión, se han 
venido sacando algunos artículos relacio-
nados con las pensiones y otros que están 
relacionados con el monto de las regalías 
del petróleo, para que no fueran deducibles. 
Con ello se modifica la tributación del sec-

tor de hidrocarburos que trabaja con bienes 
público de propiedad de la Nación. 

Con ello, se mantiene que las regalías de 
todo el sector minero que paga regalías 
no sean deducibles del impuesto de renta 
por un criterio básico y fundamental: los 
bienes del subsuelo son propiedad de la 
Nación, son propiedad pública, del pue-
blo colombiano. Así la sobretasa al sector 
petrolero y carbonero dependerá del precio 
internacional del petróleo y del carbón. Lo 
anterior empezará a generar confianza en la 
inversión extranjera, y por ende, el precio 
del dólar, puede empezar a disminuir su 
valor, cuya situación tiene en jaque a toda 
la dinámica productiva del país.

Paralelo a lo anterior, la propuesta de ad-
quirir tres millones de hectáreas durante el 
presente cuatrienio es imposible, dada la 
situación macroeconómica que presenta el 
país. El marco fiscal no les permite cumplir 
con esta propuesta que tiene con muchas 
expectativas a los indígenas y población 
vulnerable. La misma ministra de Agricul-
tura, Cecilia López, ha expresado que, si al-
canzan a comprar un millón de hectáreas, 
serían unos magos. A medida que avanzan 
los debates en el Congreso de la República, 
se empieza a desmoronar paulatinamente 
ese ímpetu arrogante que tuvieron algunos 
integrantes de sector político del gobierno 
de turno, porque lo tenían pensado, no 
va a ser fácil que le sean aprobadas todas 
las iniciativas que propusieron durante la 
campaña presidencial.

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

Hernán 
Penagos

Rafael 
Nieto 
Navia

“¡Cómo se aleja el tren…

tropolitana que incluiría la capital 
y los municipios vecinos (Bojacá, 
Soacha, Mosquera, Funza, Madrid, 
Chía, Cajicá, Cota, La Calera, Ten-
jo, Tabio, Sibaté, Zipaquirá y Fa-
catativá, entre otros) que tienen la 
misma vocación urbana, están in-
terconectados por carretera y ser-
vicios públicos y algunos son sim-
ples barrios de la capital. La ley 
orgánica 2199 de 2022 desarrolla 
la Constitución (art. 325 modifica-
do por el acto legislativo 2 de 2020) 
y reglamenta la Región Metropo-
litana de Bogotá. El concejo de la 
capital está por aprobar la partici-
pación de la ciudad.

Pero, he aquí que la MinAmbien-
te, con el argumento de que “quita-
ron a los ciudadanos el derecho de 
decidir por medio de una consulta 
popular”, pidió a la alcaldesa retirar 
del Concejo el proyecto de acuerdo 
que se debate, mientras se avanza 
“en el análisis de la propuesta”. Tan-
to la alcaldesa como el gobernador 
de Cundinamarca dijeron que este 
asunto compete a las entidades re-
gionales y no al MinAmbiente. ¡Za-
patero a tus zapatos! De hecho, la 
actual ministra cuando fue concejal 
se opuso a la iniciativa y demandó 
el acto legislativo que modificó el 
artículo 325 original, pero la Corte 
lo negó por unanimidad.

Si esta indebida intromisión de 
la ministra en asuntos que no son 
de su competencia se presenta an-
tes de que Acuerdo de Escazú sea 
ratificado (ya fue aprobado por el 
Congreso y su ratificación depen-
de del presidente, quien durante 
su campaña hizo de ello una de 
sus banderas) ¿cómo será una vez 
se ratifique? Recordemos que se-
gún ese esperpento cualquier per-
sona natural o jurídica, nacional o 
extranjera puede, con base en las 
herramientas que el mismo pro-
vee, detener cualquier proyecto que 
considere que afectaría el medio 
ambiente. Es una ONG francesa 
la que tiene frenado el Tren Maya.

La alcaldesa tiene proyectada la lí-
nea 2 del metro. Si ratifican Esca-
zú, vaya pensando, como AMLO, en 
“cómo se aleja el tren, cómo se aleja”.

Viene avanzando el proyecto de 
ley que define la política pública del 
Gobierno en materia de paz, en el 
que, a última hora, se incluyó una 
norma donde el Congreso otorga fa-
cultades al presidente para expedir 
vía decreto, el marco jurídico para el 
sometimiento a la justicia de las ban-

das criminales. En concreto, se busca 
que sea el presidente quién defina los 
términos del desmantelamiento, los 
mecanismos de justicia restaurativa 
y la reincorporación de estas organi-
zaciones, denominadas en el proyecto 
como: “estructuras armadas organiza-
das de crimen de alto impacto”.

Sin lugar a duda, estas facultades 
rompen el principio de independen-
cia de poderes y son claramente in-
constitucionales por varias razones: 

En primer término, porque de acuer-
do con el numeral 10 del artículo 
150 de la Constitución Política, el 
Congreso de la República, no puede 
conferir facultades al presidente para 
expedir códigos, ni leyes estatutarias. 
El marco de sometimiento a la jus-
ticia de estas organizaciones implica 
modificaciones muy importantes al 
Código de Procedimiento Penal y 
posiblemente a la misma Constitu-
ción, dependiendo del estatus que se 

les quiera otorgar. Por tanto, es con-
trario a la Constitución que el pre-
sidente de la República, vía decreto, 
pueda expedir este tipo de normas.

Al respecto, la Corte Constitu-
cional en múltiples oportunidades 
ha señalado que cuando se trata de 
modificaciones estructurales, inte-
grales completas o de tal magnitud 
que implican estatutos propios, tal 
atribución es exclusiva del Congreso.  
Es evidente, que el marco de some-

timiento a la justicia supone nece-
sariamente la definición de todo un 
estatuto y la modificación estructu-
ral al ordenamiento jurídico penal 
colombiano.

En segundo lugar, las facultades 
integradas al proyecto fueron inclui-
das en la ponencia para el segundo 
debate sin haber sido propuestas o 
estudiadas por las comisiones pri-
meras constitucionales en las dis-
cusiones anteriores. 
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La imagen del día

Luís Alonso 
Colmenares 
Rodríguez 
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Juan José Jiménez
Deportistas de la Liga Huilense 
de Deportistas con Parálisis Cere-
bral-LIHUILDEPC, igura en el 
reciente Open Internacional de 
la ciudad de Cali, donde alcanzó 
dos medallas de oro imponien-
do récords nacionales, en bala 
y disco, le apuntará en adelante 
también a una medalla dorada 
en el lanzamiento de jabalina.

Se hunde proposición 
de reemplazar el 
servicio militar 
por servicio social
“Es muy triste y digo eso por-
que fueron mujeres la de las 
propuestas jóvenes, ustedes 
son los que colocan el pecho 
pala guerra y jóvenes de clase 
baja, no hay un hijo de un terra-
teniente pagando el servicio, 
nosotros los pobres somos 
más, lo bueno es que nosotros 
también votamos en las urnas 
nos encontramos”. 
Nancy Payares

“El Centro Democrático les 
interesa la guerra, enviar 
soldados y policías con poca 
experiencia al combate, ya que 
estos no son sus hijos sino los 
hijos de campesinos, es decir la 
gente más vulnerable”.
José Ferney Trujillo

Margarita 
Suárez 
Trujillo

Con motivo de los 40 años del 
Nobel de Literatura concedido a 
Gabriel García Márquez, traigo hoy 
algunos recuerdos que serán parte 
del libro que publicaré. Fernando 
Gómez Agudelo, presidente de RTI 
Televisión, importante personaje 
de la televisión en Colombia, pio-
nero de su nacimiento y desarro-
llo, fue uno de los mejores amigos 
de Gabo. 

Mi colega y paisana Fabiola 
Morera era la secretaria de pre-
sidencia. RTI adelantaba gra-
baciones de “La Mala Hora”, de 
García Márquez, dirigida por 
Bernardo Romero. Recibí una 
llamada de Fabiola que me sacó 
del sonoro tecleo de la máquina 
de escribir en mi oficina de Cro-
mos. “Margarita, tengo aquí a 
Gabito que está cumpliendo 50 
años. Sería bueno que le haga-
mos una fiesta en tu apartamen-
to”. Yo vivía cerca de la revista 
en el edificio Torres de Fenicia. 

Por la tarde llegó Fabiola con 
el grupo vallenato de Egidio 
Cuadrado, ponqué, velas, bom-
bas y veinte personas que tra-
bajaban en Editorial Mercurio, 
propietaria de Cromos y RTI. Al 
son de la cumbia “Los cien años 

La misión de la Sociedad de Activos 
Especiales (SAE) es la de “ser un gestor 
de activos técnico y transparente, con 
conocimiento del negocio, orientado 
a la productividad y rentabilidad, que 
genera recursos para la financiación y 
desarrollo de políticas públicas.” Muy 
bonito, pero todo eso es un decir por-
que ni lo uno ni lo otro ni ninguno, 
en la práctica eso es letra muerta y esa 
misión nunca se ha cumplido.

Con respecto a la SAE ya no se sabe 
qué decir: los congresistas son depo-
sitarios de los bienes por interpuesta 
persona; los bienes que le han quita-
do a los delincuentes no tienen una 
valoración objetiva y eso contribuye 
a que los puedan transar a precios 
irrisorios con los mismos delincuen-
tes a través de terceras personas; no 
más de diez depositarios concentran 
la administración de la gran mayoría 
de los bienes; tampoco se sabe cuáles 
son las fincas, vehículos y empresas 
que la justicia les ha quitado a los 
narcotraficantes y corruptos porque 
no hay un inventario o porque los 
desaparecieron sin que nadie pue-
da dar alguna explicación; y muchos 
bienes que le quitaron a unos de-
lincuentes se los entregaron a otros 
delincuentes. La ironía.

Ahora se conoce que hasta el gene-
ral Palomino exdirector de la Policía 
Nacional, sancionado por la Procu-
raduría, le sacó provecho a la SAE 
y terminó siendo depositario de un 
predio que perteneció al condenado 
y extraditado narcotraficante Pedro 
Orejas. ¿Alguien podrá dudar de que 
ahí hubo tráfico de influencias? 

Ante el estado de cosas que se está 
denunciando “Podemos estar ante 
uno de los peores hechos de corrup-
ción de la historia”, expresó por el 
presidente Petro y, por su parte, el 
actual director Daniel Rojas ha dicho 
que “El inventario de activos de la 
SAE no es coherente con lo que ma-

terialmente tiene la entidad. No tene-
mos a ciencia cierta una cifra exacta 
de los bienes muebles e inmuebles 
que administramos y los sistemas de 
información de las diferentes entida-
des comprometidas con esta misión 
son incompatibles”. 

De acuerdo con la ley, en términos 
generales, para que un bien sea in-
cluido en los inventarios de la SAE 
se necesita que un fiscal lleve a cabo 
una investigación por delitos de nar-
cotráfico, minería ilegal, corrupción, 
testaferrato, lavado de activos, entre 
otros, y expida una resolución en la 
cual ordena que se inicie un proce-
so de extinción de dominio, esto para 
que las diferentes autoridades limi-
ten cualquier movimiento del bien y 
los dueños no puedan disponer del 
mismo; pero en muchos casos esas 
órdenes de los fiscales no se cumplen 
porque se lo impide la burocracia, o 
cualquier circunstancia, y ahí empieza 
el problema; aunque la extinción de 
dominio sea una de las herramientas 
más poderosas para reducir las finan-
zas de los criminales y corruptos.

Por eso no queda menos que con-
cluir, ante los hechos, que no se han 
superado los riesgos de corrupción y 
los problemas en la administración 
de los bienes que han sido sometidos 
a los procesos de extinción de do-
minio, y que se están repitiendo los 
mismos problemas que condujeron 
a la liquidación de la Dirección Na-
cional de Estupefacientes, por la cual 
varios de sus directivos terminaron 
en la cárcel, algunos congresistas se 
vieron envueltos en escándalos por 
tráfico de influencias para la asigna-
ción de bienes y, sobretodo, la impu-
nidad está quedando como la reina 
de la mayoría de los procesos judi-
ciales. Es la misma bicicleta estática 
de siempre: corrupción e impunidad.

En todo caso, el presidente Petro 
le solicitó al Fiscal General de la Na-
ción que reconstruya los inventa-
rios de la SAE, y le tocará esperar 
al próximo fiscal que elija la Corte 
Suprema para que se cumpla ese pe-
dido porque la incapacidad de Bar-
bosa es un hecho probado. 

Cada año se presentan varios eclipses y octubre fue el escenario de la última del 2022. En este caso fue par-
cial, porque el 82% del disco solar se tapó con la luna y se pudo ver como un mordisco. La parte del sol que 
no será cubierta, sólo se pudo apreciar en la mayor parte de Europa, el oeste de Asia y el noreste de África. 

de Macondo”, escrita en 1969 
por el peruano Daniel Camino, 
entró Gabo al apartamento 301 
torre B. Desde el ascensor escu-
chó el acordeón y se contonea-
ba emocionado, tarareando “…
Mariposas amarillas, Mauricio 
Babilonia…”. La fiesta se exten-
dió hasta media noche. Gabo ya 
era famoso, aunque todavía no 
había ganado el Nobel. 

Disfrutó exhibiendo sus dotes 
de bailarín. Posteriormente tuve 
una experiencia menos grata, al 
finalizar la cumbre de presiden-
tes realizada en Colombia. Nos 
invitó a Fabio Roca, Fabio Se-
rrano y a mí, al Bar Inglés del 
Hotel Hilton. Se regó en prosa y 
nos contó los secretos de la cum-
bre donde asistió invitado por 
Torrijos. Al terminar la tertulia 
nos fuimos a escribir y enviar la 
crónica a la imprenta. Gabo que 
conocía los tiempos de cierre de 
Cromos, creyó que no alcanzába-
mos a sacar su entrevista. Cuan-
do vio la publicación entró en 
cólera y llamó al presidente del 
grupo editorial, Guillermo “La 
Chiva” Cortés. Dijo que nada era 
cierto y exigió nuestro despido. 

Amenazaba con romper el 
contrato de “La Mala Hora”. 
Guillermo lo conocía y nos cre-
yó a nosotros. Una semana des-
pués salió la edición de Alterna-
tiva, revista propiedad de Gabo, 
con la misma historia. La ra-
bieta fue porque se “autochivió”. 

Deshojando margaritas #LaOpinionDeColmenares

Luis 
Humberto 
Tovar 
Trujillo

Hasta cuando 

Fue una frase pronunciada por Ci-
cerón, famosa por ser la primera ora-
ción de la Primera Catilinaria. Se tra-
duce del latín al español como ¿Hasta 
cuándo abusarás, Catilina, de nuestra 
paciencia?; Quusque tandem abutere, 
Catilina, patientia nostra?

Frase especial para este momento 
difícil de nuestro pais, mas abocado 
al desorden, perdida de la autoridad, 
sin tridivision de poder, la prevalen-
cia, no del interés general sino del 
de los delincuentes, hoy apoderados, 
desde todos los puntos cardinales, de 
nuestro pais.

Cada día se lanzan desde el gobier-
no, incoherencias, a tal punto que, 
ante su reconocida incapacidad para 
gobernar, se habla de decrecimiento, 
como una expresión adecuada para 
poder entender esa incapacidad, 
como es la invitación a renunciar al 
desarrollo y al crecimiento en todos 
los ordenes de la vida, para lanzar-
nos a la miseria, al estancamiento, 
a la pobreza.

No hablemos de esa pobreza men-
tal e ideológica del gobierno, hable-
mos de esa “riqueza empobrecida” 
de quienes dirigen, es su mayor pa-
trimonio, que, desde luego, tiene su 
lógica, si así lo llamáramos, de buscar 
una riqueza personal, mientras em-
pobrecen a los ciudadanos.

A tan escasos tres meses sin cum-
plir, esa riqueza empobrecida, unión 
de dos extremos, pero entendible por 

ese mar de contradicciones, ha lle-
gado, a hacernos entender, que no 
se necesitan grandes tiempos para 
destruir lo construido, con esfuerzo 
y dedicación, con todas las limita-
ciones humanas.

Solo se necesitan mentes enfermas, 
psicópatas, con delirios de grandeza, 
que solo tienen en su vida el itinera-
rio de la miseria de los demás, para 
que, atentando contra todas unas 
instituciones, asumen ser ricos, sin 
haber trabajado, sino viviendo de la 
miseria de los demás, inclusive, del 
mismo Estado, sin hacerse notar, 
sino limosneando, y ofreciéndose, 
como menesterosos, a los menajes 
del poder.

Hoy presumen ser buenos gober-
nantes, haciendo exactamente lo 
mismo que criticaban otrora; criti-
caban la corrupción, y hoy es su nor-
te, porque ese es su ADN, ideológi-
co; criticaban, en su entendido, el no 
respeto a la ley, y hoy, han cogido la 
constitución, y la ley como montícu-
lo, quieren igualar las violaciones de 
seres humanos con la constitución, 
es decir, quieren meter a los violados, 
que incluye a la constitución, en un 
solo costal.

Si las instituciones están siendo 
destruidas, nos preguntamos; has-
ta cuando se va a permitir, que este 
martirologio se extienda, sin que le 
duela, incluida las humillaciones a la 
dignidad de la fuerza pública, renun-
ciando a su obligación constitucional 
de defenderlas.

Todo por obediencias indebidas; 
ojalá no dejen agotar los ahorros de 
apoyo, y solidaridad del pueblo co-
lombiano, por defender la mezquin-
dad, la ruina y la miseria. 

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

Los 40 del Nobel La fiesta con los bienes de la SAE 

@LColmenaresR  
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Nacional

¿Qué ha pasado tras un mes de la 
reapertura de la Frontera con Venezuela?
DIARIO DEL HUILA, NACIONAL

De acuerdo con datos emitidos 
por Cámara de Integración Econó-
mica Venezolano Colombiana (Ca-
vecol), las operaciones comerciales 
se están desarrollando de manera 
muy paulatina, e incluso podría no 
estar dando el resultado esperado, 
sin embargo, tras el poco tiempo 
de reapertura, aun no se tiene un 
balance oficial de las ganancias que 
ha tenido el país desde aquel his-
tórico 26 de septiembre. 

Al parecer, lo que ha sucedido 
es que el largo cierre se convirtió 
en un desmantelamiento de la ac-
tividad aduanera, al menos del 
lado venezolano, que ahora busca 
salir del letargo y ponerse a tono 
con la dinámica comercial, aun-
que todavía tardan unos tres días 
en nacionalizar las cargas que en-
tran desde Cúcuta.

Lo que se podría estar presen-
tando es un proceso gradual que 
debe ir generando confianza entre 
los empresarios, lo que se puede 
acelerar acortando los tiempos en 
las aduanas y erradicando los co-
bros ilegales que pretenden hacer 

policías y militares en las carreteras.
“El comercio se hace entre gen-

te, entre empresarios. Entonces, 
en la medida que tú tengas clari-
dad de que ese canal es seguro (...) 
tú vas a direccionar, vas a operar 
por esa vía”, explicó a Efe el pre-
sidente de Cavecol, Luis Alberto 
Russián, que tiene conocimien-
to sobre exportaciones de hierro, 
aluminio, carbón y fresas hacia 

Colombia en el último mes.

Los movimientos 
Hasta ahora se tiene registro de 

que Venezuela envió cerca de 400 
toneladas, mientras que Colombia 
mandó unas 160.

Se reconoce el fortalecimiento del 
comercio formar y la fuerza que ha 
perdido el contrabando en estos 30 
días, se había registrado durante el 

año alrededor de 900 millones de 
dólares en esta actividad ilegal. 

Por otro lado, mientras las ci-
fras y balances en Cúcuta sobre 
la reapertura de la frontera son 
alentadoras, para muchos de los 
que atraviesan a diario los puen-
tes internacionales -que conectan 
al estado venezolano Táchira con 
el colombiano Norte de Santan-
der- todo fue un fraude.

“Los gobiernos hablan de millo-
nes y millones, de gandolas (ca-
miones) llenas de mercancías, de 
insumos médicos y de reapertura, 
pero mientras yo siga caminando 
desde mi casa hasta Cúcuta no hay 
reapertura”, dijo a Efe el venezola-
no Arturo Ramírez, que empujaba 
un carro de mercado bajo una tem-
peratura cercana a los 40 grados 
centígrados.

Por su lado, el ministro de Co-
mercio, Industria y Turismo co-
lombiano, Germán Umaña Men-
doza resaltó que el primer mes 
de operaciones comerciales en la 
frontera muestra “un balance muy 
positivo”, con la movilización de 67 
camiones de carga con mercancía 
de exportación e importación por 
los puentes Simón Bolívar y Fran-
cisco de Paula Santander.

“Esto ha representado un co-
mercio de 2,25 millones de dó-
lares y 1.552 toneladas de carga 
de exportación e importación”, 
detalló Umaña sobre el inter-
cambio comercial que, antes de 
la reapertura fronteriza, estaba 
por debajo de los 500 millo-
nes de dólares.

Reapertura de la Frontera ha tenido puntos altos y bajos. 

Siguen los cambios a la reforma tributaria 
presentada por el gobierno Nacional
n Con esto se cree que el recaudo para el año 2023 ya no será de $25 billones, como se había planteado, sino de $22 billones, 
así lo habría confirmado el secretario de Hacienda José Antonio Ocampo. 

DIARIO DEL HUILA, NACIONAL 

A partir del pasado 8 de agos-
to, día en el cual se radicó 
la reforma tributaria que 

afrontará Colombia a partir del 
otros años, han sido varias las mo-
dificaciones que se han hecho en 
torno a ajustar aspectos necesarios 
entorno a la realidad actual del país. 

Es así como se ha venido redu-
ciendo entonces el monto que se 
piensa recaudar entiendo que, en 
algunos aspectos se han mermado 
los porcentajes y en otros se han 
eliminado pasando de pretender 
recaudar $25 billones a $23 billo-
nes para la vigencia 2023. La meta 
para el 2026 serían $50 billones. 

La mayoría de los recursos ven-
drían de la renta y patrimonio de 
personas naturales ($8,1 billones) 
y los nuevos impuestos al sector 
minero energético ($7 billones).

Uno de los factores que hizo que 
el recaudo bajara desde el momento 
que fue propuesta la reforma fue la 
suspensión de impuesto a las ex-
portaciones de petróleo y carbón 
que se cambió por una sobretasa; se 
hicieron ajustes al impuesto al pa-
trimonio y se redujo la lista de ali-
mentos ultraprocesados gravados, 
así como la disminución de los gra-

majes del impuesto a las bebidas azucaradas, con el fin 
de beneficiar a los hogares de estratos bajos en el país. 

Nuevos cambios 
Uno de los cambios más importantes que tiene en 

este caso la propuesta, es la decisión de no gravar las 
pensiones altas en el país lo cual puede significar una 
nueva disminución en el monto del recaudo. 

“La filosofía central de la reforma tributaria consiste 
en dos aspectos: aumentar la capacidad de pago del 
país para pagar sus compromisos internacionales y 
aumentar la justicia social en Colombia. Por eso, los 
impuestos que se han modificado tienen que ver con 
las capas de mayores ingresos de la sociedad y no 
afecta a la mayoría de los colombianos”, dijo el primer 

mandatario.
Según anunció el presidente Pe-

tro, la sobretasa de renta que ten-
drán que pagar las compañías que 
producen petróleo y carbón en el 
país dependerá de los precios in-
ternacionales. “Entre más bajo sea 
el precio internacional, no habrá 
sobretasa”, dijo.

Esta sobretasa será del 5 %, 10 % 
o 15 % si el precio del año gravable 
supera el promedio de los últimos 
20 años. Además, el presidente re-
iteró que las regalías no se podrán 
deducir del impuesto de renta, tal 

como se aprobó en el primer deba-
te de la reforma tributaria.

Estaría de acuerdo 
Así las cosas, el expresidente Ál-

varo Uribe Vélez, expresó mediante 
su cuenta de Twitter que, según él, 
es mejor eso y no afectar a “tende-
ros, consumidores, emprendedores, 
inversionistas, empleo, transición 
energética, regalías. La combinación 
de catastro e impuesto patrimonio 
paraliza parte de la economía. Ha-
brá menos recaudo y más mora fi-
nanciera y con la Dian”.

Sigue bajando la cifra de recaudo por parte de la reforma tributaria.

Uno de los 
cambios más 
importantes 
que tiene en 
este caso la 

propuesta, es 
la decisión de 
no gravar las 
pensiones al-
tas en el país 

lo cual puede 
significar 

una nueva 
disminución 
en el monto 
del recaudo. 
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Psoriasis: la búsqueda de 
una piel libre de placas
n La psoriasis es una enfermedad inflamatoria de la piel que se caracteriza por lesiones escamosas y rojas que se localizan 
con mayor frecuencia en los codos, las rodillas, el cuero cabelludo, las manos y los pies. Actualmente, se considera que afecta 
del 0,5 al 3% de la población mundial

DIARIO DEL HUILA, SALUD 

La psoriasis es una enferme-
dad inflamatoria de la piel 
que se caracteriza por le-

siones o placas escamosas y ro-
jas que se localizan con mayor 
frecuencia en los codos, las rodi-
llas, el cuero cabelludo, las manos 
y los pies. Actualmente, según la 
Asamblea Mundial de la Salud 
se considera que afecta del 0,5 
al 3% de la población mundial 
provocando una sintomatología 
que incluye sensación de irrita-
ción, quemazón y dolor. 

Sin embargo, vale la pena men-
cionar que la psoriasis va más allá 
de la piel, y que, con frecuencia, el 
paciente presenta comorbilidades 
cardiovasculares, reumatológicas, 
oftalmológicas, entre otras, que re-
quieren un manejo integral de la 
enfermedad. Por ende, a menudo 
se requiere un tratamiento perma-
nente para controlar la inflama-
ción, evitar o retrasar la progresión 
de la enfermedad y/o el desarrollo 
de afecciones adicionales con po-
tencial riesgo de aparición.  

De allí que el rol de las funda-
ciones de pacientes especializadas 
en enfermedades de la piel como 
la psoriasis sea educar a los pa-
cientes y trabajar en los retos que 
existen alrededor de las barreras 
de acceso, mantener un sistema 
de información sobre programas 
y servicios sociales para dar apoyo 
a la población, de modo que las 
personas con psoriasis tengan un 
tratamiento adecuado que les ga-
rantice una mejor calidad de vida 
para llevar a cabo todos sus pro-
yectos con normalidad. 

Afectaciones 
No se puede desconocer que más 

allá de los síntomas físicos más visi-
bles, existen otras implicaciones de 
tipo psicológico con las que los pa-
cientes con psoriasis deben convivir 
constantemente. En este sentido, el 
91% de los diagnosticados indican 
que su condición les hace tener baja 
autoestima y el 90% de los mis-
mos afirman sentirse estigmatiza-
dos. Por eso, además de fomentar el 
conocimiento de la enfermedad, el 
sector salud busca mantener sus es-
fuerzos en innovación para dismi-
nuir las lesiones o placas en la piel, 
de modo que los pacientes puedan 
involucrarse nuevamente en sus ac-
tividades cotidianas. 

Causas
Se cree que la psoriasis es un 

problema del sistema inmunita-

rio que hace que las células de la 
piel crezcan a un ritmo más rápido 
de lo normal. En el tipo más fre-
cuente de psoriasis, conocido como 
psoriasis de placas, esta rápida re-
novación de las células da lugar a 
manchas escamosas y secas.

No se conoce por completo la 
causa de la psoriasis. Se cree que 
es un problema del sistema inmu-
nitario en el que las células que 
combaten infecciones atacan por 
error las células sanas de la piel. 
Los investigadores creen que tanto 

la genética como los factores ambientales juegan un 
papel. La afección no es contagiosa.

Muchas personas con predisposición a la psoriasis 
pueden no tener síntomas durante años hasta que 
la enfermedad se activa por algún factor medioam-
biental. Los desencadenantes comunes de la psoriasis 
incluyen: las infecciones, como amigdalitis estreptocó-
cica o infecciones en la piel, el tiempo, especialmente 
el frío y la sequedad, las lesiones en la piel, como un 
corte o una raspadura, una picadura de insecto o una 
quemadura grave por el sol, fumar y la exposición 
al humo de segunda mano, el consumo excesivo de 
alcohol, ciertos medicamentos, incluido el litio, los 
medicamentos para la presión arterial alta y los me-

dicamentos antipalúdicos y la re-
tirada rápida de corticoides orales 
o inyectables.

Síntomas
Entre los signos y síntomas co-

munes de la psoriasis se incluyen 
los siguientes: una erupción irre-
gular cuyo aspecto varía mucho 
de persona a persona, desde unos 
pocos puntos de escamas simila-
res a la caspa hasta erupciones im-
portantes en gran parte del cuerpo, 
erupciones que varían en color y 
tienden a ser de tonos violáceos 
con escamas grises en pieles mo-
renas o negras, o de tonos rosados 
o rojizos con escamas plateadas en 
pieles blancas y pequeños puntos 
escamados (se presentan común-
mente en niños).

Además, la piel agrietada y seca 
que es posible que sangre, pica-
zón, ardor o irritación, erupcio-
nes cíclicas que aparecen durante 
unas pocas semanas o meses y 
luego desaparecen.

Algunas de las complicaciones 
que puede tener la enfermedad es 
derivar en artritis psoriásica, que 
causa dolor, rigidez e hinchazón 
en las articulaciones y a su alre-
dedor, cambios temporales en el 
color de la piel (hiperpigmentación 
o hipopigmentación posterior a la 
inflamación) en los sitios donde las 
placas se habían curado, Afecciones 
oculares, como conjuntivitis, ble-
faritis y uveítis, obesidad, diabetes 
tipo 2, hipertensión arterial y en-
fermedad cardiovascular. El 91% de los pacientes sufren de baja autoestima. 

Se cree que la 
psoriasis es 

un problema 
del sistema 

inmunitario 
que hace que 

las células 
de la piel 

crezcan a un 
ritmo más 

rápido de lo 
normal. En 
el tipo más 
frecuente 

de psoriasis, 
conocido 

como psoria-
sis de placas, 

esta rápida 
renovación 

de las células 
da lugar a 
manchas 

escamosas y 
secas.

Además de la piel agrietada y seca se pueden presentar otras complicaciones. 
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640-99565 LOTE  SECTOR LA VORÁGINE.  NEIVA  -  H $70.000.000
640-99563 CASA B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B / PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99554 EDIFICIO  B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA SECTOR MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99546 LOTE  URB. TOCHERÉ.  GARZÓN  -  H $290.000.000
640-99545 CASA DOS PLANTAS  SECTOR CIUDAD REAL $285.000.000
640-99542 LOCAL C /CIA. B/ EL CARMEN.  GARZÓN  -  H $380.000.000 

640-99594 APTO. B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99592 APTO. 204 B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-99446 APTO.304. SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99413 APTO. AMOBLADO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $450.000
640-99562 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $1.000.000
640-99588 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99586 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000

CASAS
CENTRO

CALLE 17 No. 8-16 B*CAMPO NUÑEZ $3.500.000 124m2
CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000 500m2
CRA. 5A BIS # 21A-37  B/SEVILLA $6.000.000 238m2
CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2
CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2
CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2
CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BQ-3 CONJ. LOS ARRAYANES   
CAR. 11 # 10-66  $600.000 30m2
APTO. 603  CONJ. RES. TORRES DEL OASIS   
CALLE 21 SUR # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904 ALTOS DE MARBELLA    
CRA. 46 # 6-29 CONJ. RES.  $2.100.000 96m2
CRA. 31A # 8-46 COND. ALTOS DE YERBAHUENA $1.000.000 43m2
APTO. 3ER PISO B/VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50 C-92  $800.000 50m2
APTO. 201  CRA. 36 # 21 A - 36  BUGANVILES $450.000 50m2

CENTRO
APTO. 402  EDIF. QUIRINAL CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2
APTO. 2022 EDIF.  CAMILO TORRES CRA. 5 #17-64  $950.000 90m2
CALLE 18A  # 6-37 APARTAESTUDIO  202 B/QUIRINAL  $650.000 42m2
APTO. 304   AMOBLADO SAN JOSE  CALLE 8 # 14-29  $1.200.000 65m2
APTO. 402 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS    
CALLE 9 # 11-47  $1.500.000 96m2
APTO ALTICO CALLE 9 # 8 -66  $1.600.000 60m2

APARTAESTUDIO 204  CALLE 18A  # 6-37   B/QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2
BODEGA EN AV. CIRCUNVALAR CON CRA. 5 $5.000.000 
BODEGA CALLE 14 # 16-06  B/ PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2
LOCAL 102 CALLE 7 # 8-09 $1.200.000 18m2
LOCAL 207 CRA. 15 #2-07   B/DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2
LOCAL 201  TERRAZA CRA. 8 # 10-92 $2.800.000 307m2
CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2
CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2
CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2
CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2
LOCAL 1 CALLE 8 # 33-24  $900.000 42m2
LOCAL 2 CALLE 8 # 33-24  $650.000 30m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $1.800.000 196m2
CALLE 25A #5Bis-17 $1.300.000 371m2
CRA. 7 # 1 G -33 $2.500.000 
CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2
CRA. 4 #11-81 $1.300.000 
CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 
LOCAL 6 CRA. 8 #9-12 $950.000 

ARRIENDO OFICINA
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2
OFICINA  400 TORRE  B C.C. CRA. 5 # 6-28  $800.000 52 m2
OFICINA 404 EDIFICIO CRA. 7 # 7-09  $600.000 15m2
OFICINA 207 CRA. 3 # 11-09  $400.000 
OFICINA  801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000 40m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  CRA. 8 #8-20  $600.000 15m2
CRA. 6 #37-15 LAS GRANJAS $4.705.000 249m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2
CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 B/MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2
CALLE 39A  # 5w-40  SANTA INES $2.100.000 
CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2
CALLE 34a # 16-48  B/VILLA MILENA $260.000.000 174m2
CASA 9 CONJ. RES. PALMETTO CRA. 6 # 43-85 $270.000.000 98m2
CALLE 72 # 3A-34 TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA HUILA $250.000.000 240m2
CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO  2 $90.000.000 84m2
CASA 57 CONJ.CEIBA REAL  CALLE 21 Sur # 21-91 $330.000.000 112m2
CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2
CRA. 16 # 4-09 TIMANCO IV ETAPA $120.000.000 120m2
CRA. 40 # 22 SUR  - 84 LIMONAR $120.000.000 78m2
CALLE 17 #1B-49 SAN RAFAEL  EN PITALITO .- HUILA $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 CALIXTP $205.000.000 119m2
CALLE 4 C No. 23-33 B/LA GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 No. 38-33 B/LOS GUADUALES $650.000.000 17863m2
CALLE 20 B # 40-19 B/LOS GUADUALES $150.000.000 110m2
CRA. 42 # 20a - 18 B/LOS GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 7 # 30 A-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 B/ALTICO $150.000.000 122m2
CRA.  6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2
CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2
CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2
CASA  CONJ. RES. PACANDE CALLE 16 # 5-68 $580.000.000 183m2
CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE MAYO $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   
CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T-4 CONJ. SAN PABLO   CRA. 23 #42A-00  $245.000.000 96m2
APTO. 1701 TANGARA CIUDADELA  NIO    
CRA. 8a # 43-44 CONJ.  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1102 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $200.000.000 61m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO    $215.000.000 72m2
APTO. 1104   T- 1 MULTICENTRO  $216.500.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  
CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T - 3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T- 1 RESERVA DE AVICHENTE   
CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T- 9 TESORO 1  CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIFICIO BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFICINAS /BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA 2  COND.  
CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA B/CÁNDIDO  
CARRERA 1 No 34-106

UN PISO. CUENTA CON 3 LOCALES 
COMERCIALES INDEPENDIENTES. 

Área total 170m2
$300 millones

Inf. 311 527 0619 - 312 596 6866
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V E N TA  C A SA S

VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA 

COMEDOR Y PATIO. ACREDITADA COMO 
TIENDA $95 millones negociables

INF. 323 670 9799  -  302 477 9466

OPORTUNIDAD
VENDO LOTE URBANO DE 603m2 

EN CAMPOALEGRE  HUILA.  EXCELENTE 
UBICACIÓN PARA DESARROLLO URBANÍSTICO

$270.000 por mt2
INFORMES 316 891 0543

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262 

VENDO APARTAMENTO 205  
CONDOMINIO LA GAITANA

3 HABITACIONES. PARQUEADERO, BALCÓN, 

ASCENSOR Y PISCINA

INF.  300 342 1801 

VENPERMUTO APARTAMENTO 
CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191

VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN 
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA) 
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

V E N TA  B O D E GA S

VEMPERMUTO BODEGAS  
EN BOGOTÁ  

BOYACÁ REAL $1.960.000.000
 Recibo 30% inmueble Bogotá. 

460 metros construidos. 
 INF: 300 202 1551

312 448 8255
F I NC A S

ARRIENDOS

 De dos habitaciones, un baño, parqueadero 
para moto e incluye internet por wifi.

SE ARRIENDAN COMODOS 
APARTAMENTOS EN EL 

BARRIO LA RIOJA

Informacion celular o Whatsapp:
320 464 3026 o 316 481 8256.

ARRIENDO 
APARTAMENTO 204 

CARRERA 6  No. 32 – 11 
EDIFICIO LILOLA

Inf. 322 226 1000

OFICINAS

VENDO  O 
ARRIENDO OFICINA 
MEGACENTRO

312 522 5850
 INFORMES: 

EMPLEO

SE REQUIERE TÉCNICO 
O TECNÓLOGO, EN 

MANTENIMIENTO DE 
COMPUTADORES.

Enviar hoja de vida al correo.
vacanteslaborales2007@gmail.com

SE NECESITA 
AUXILIAR 

DE OFICINA
MEDIO TIEMPO 

INFORMES:

310 238 4643
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NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO HUILA 
Hugo Alberto Moreno Ramírez Notario NIT: 4.935.051-3 Dirección: 
Calle 4 No. 4-42 Teléfono: 8 35 29 08 Email: segundapitalito@su-
pernotariado.gov.co - notaria2.pitalito@hotmail.com 
EDICTO NUMERO 374 DEL 18 DE OCTUBRE DEL 2022 
A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir, 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente 
EDICTO, en el tramite Notarial de liquidación sucesoral de la cau-
sante CARMEN CECELIA OLAVE DIAZ, quien en vida se identi-
ficó con cedula de ciudadanía número 36.272.304 de Pitalito Huila, 
fallecida el 13 de noviembre de 2012 en el municipio de Pitalito 
Huila, lugar de su último domicilio y asiento principal de los nego-
cios del causante. Aceptado el tramite respectivo en esta Notaria, 
mediante Acta número 227 del 2022 se ordena la publicación en un 
periódico de amplia circulación en la localidad y se difunda en una 
emisora local en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 3°. Del 
decreto 902 de 1988, ordenándose además su fijación en un lugar 
visible de la Notaria por el termino de diez (10) días hábiles. EI pre-
sente edicto se fija hoy, a los diecinueve (19) días del mes de octu-
bre del año dos mil veintidós (2022), siendo las 7:30 de la mañana.
EL NOTARIO ALEXANDRA PEÑA HOYOS
Notario Segundo Encargado de Pitalito Huila 
(Hay firma y sello)

REPÚBLICA DE COLOMBIA DEPARTAMENTO DEL HUILA
NOTARÍA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN AGUSTÍN
LA SUSCRITA NOTARIA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN AGUSTÍN 
HUILA EMPLAZA:
A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente 
EDICTO en el periódico y en una radiodifusora local, en el trámite 
de sucesión doble e intestada de los causantes señores, SILVINO 
QUINAYAS CHILITO quien en vida se identificó con la cédula de 
ciudadanía número 1.433.765 expedida en Almaguer y ROSAURA 
MAJON ASTUDILLO, quien en vida se identificó con la cedula de 
ciudadanía numero 38.260.067 expedida en San Agustín. Quienes 
fallecieron los días seis (06) de junio de dos mil veinte dos (2022) 
y veinte (20)de febrero de mil novecientos noventa y tres (1993) en 
el municipio de San Agustín, Huila respectivamente, Aceptado el 
trámite respectivo en esta Notaría mediante ACTA NÚMERO VEIN-
TISIETE (27), de fecha veinticuatro (24) de octubre de dos mil vein-
tidós (2022), se ordenó la publicación de los edictos en el periódico 
y en una radiodifusora local, en cumplimiento a lo dispuesto en el 

Artículo 3º, del Decreto 902 de 1988 y su fijación en un lugar visible 
de la Notaría, por el término de diez (10) días. 
El presente edicto se fija hoy veinticinco (25) de octubre de dos mil 
veintidós (2022); siendo las siete y treinta de la mañana (7:30 a.m.).
LA NOTARIA ÚNICA ENCARGADA, GLORIA ENEIDA OBANDO 
MORALES
Notaria Única del Círculo de San Agustín-Huila Encargada
(Firma y sello). 

NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO HUILA 
Hugo Alberto Moreno Ramírez Notario NIT: 4.935.051-3 Dirección: 
Calle 4 No. 4-42 Teléfono: 8 35 29 08 Email: segundapitalito@su-
pernotariado.gov.co - notaria2.pitalito@hotmail.com 
EDICTO NUMERO 374 DEL 18 DE OCTUBRE DEL 2022 
A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir, 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente 
EDICTO, en el tramite Notarial de liquidación sucesoral de la caus-
ante CARMEN CECELIA OLAVO DIAZ, quien en vida se identificó 
con cedula de ciudadanía número 36.272.304 de Pitalito Huila, 
fallecida el 13 de noviembre de 2012 en el municipio de Pitalito 
Huila, lugar de su último domicilio y asiento principal de los nego-
cios del causante. Aceptado el tramite respectivo en esta Notaria, 
mediante Acta número 227 del 2022 se ordena la publicación en un 
periódico de amplia circulación en la localidad y se difunda en una 
emisora local en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 3°. 
Del decreto 902 de 1988, ordenándose además su fijación en un 
lugar visible de la Notaria por el termino de diez (10) días hábiles. 
EI presente edicto se fija hoy, a los diecinueve (19) días del mes 
de octubre del año dos mil veintidós (2022), siendo las 7:30 de la 
mañana.
EL NOTARIO ALEXANDRA PEÑA HOYOS
Notario Segundo Encargado de Pitalito Huila 
(Hay firma y sello)

REPÚBLICA DE COLOMBIA DEPARTAMENTO DEL HUILA
NOTARÍA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN AGUSTÍN
LA SUSCRITA NOTARIA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN AGUSTÍN 
HUILA EMPLAZA:
A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente 
EDICTO en el periódico y en una radiodifusora local, en el trámite 
de sucesión doble e intestada de los causantes señores, SILVINO 

QUINAYAS CHILITO quien en vida se identificó con la cédula de 
ciudadanía número 1.433.765 expedida en Almaguer y ROSAURA 
MAJON ASTUDILLO, quien en vida se identificó con la cedula de 
ciudadanía numero 38.260.067 expedida en San Agustín. Quienes 
fallecieron los días seis (06) de junio de dos mil veinte dos (2022) 
y veinte (20)de febrero de mil novecientos noventa y tres (1993) en 
el municipio de San Agustín, Huila respectivamente, Aceptado el 
trámite respectivo en esta Notaría mediante ACTA NÚMERO VEIN-
TISIETE (27), de fecha veinticuatro (24) de octubre de dos mil vein-
tidós (2022), se ordenó la publicación de los edictos en el periódico 
y en una radiodifusora local, en cumplimiento a lo dispuesto en el 
Artículo 3º, del Decreto 902 de 1988 y su fijación en un lugar visible 
de la Notaría, por el término de diez (10) días. 
El presente edicto se fija hoy veinticinco (25) de octubre de dos mil 
veintidós (2022); siendo las siete y treinta de la mañana (7:30 a.m.).
LA NOTARIA ÚNICA ENCARGADA, GLORIA ENEIDA OBANDO 
MORALES
Notaria Única del Círculo de San Agustín-Huila Encargada
(Firma y sello). 

NOTARIA TERCERA  DEL CÍRCULO DE NEIVA 
LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVAL Car-
rera 8 No. 7 A 29 Tels. (608) 8626222 
EDICTO. LA SUSCRITA NOTARIA TERCERA ENCARGADA 
DEL CIRCULO DE NEIVA  EMPLAZA:  A todas las personas 
que se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez 
(10) días siguientes a la publicación del presente edicto en 
el periódico, en el trámite sucesión de CARLOS ALBERTO 
GUTIÉRREZ HENAO, quien se identificaba con la Cedula de 
Ciudadanía número 7.550.933 de Armenia, fallecido en Neiva 
- huila, el 27 de Junio de 2022, siendo la ciudad de Neiva, el ul-
timo domicilio y asiento principal de sus negocios.  Aceptado el 
trámite respectivo en esta Notaria, se ordena la publicación de 
este edicto en emisoras locales y que se publique en periódico 
de amplia circulación en cumplimiento de lo dispuesto, por el 
Artículo 3. Del Decreto 902 de 1.988; ordenándose además 
su fijación en lugar visible de la Notaria por el termino de diez 
(10) días.  El presente edicto se fija hoy veintiuno (21) del mes 
de Octubre de  dos mil veintidós (2.022), siendo las ocho de 
la mañana (8:00 a.m).  LUZ SUAZA CEDEÑO NOTARIA TER-
CERA ENCARGADA DEL CIRCULO DE NEIVA. Resolución 
No. 010197 de fecha 26 de Agosto de 2022 de la Superinten-
dencia de Notariado y Registro.   (Original Firmado y Sellado)

Nueva sede: Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 8712458
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“La humanidad está 
convirtiendo el clima en un 
arma de destrucción masiva”
n La cumbre global del grupo C40 concluyó con un compromiso para crear hasta 50 millones de empleos verdes y avan-
zar hacia un modelo de energía sin emisiones de carbono finales de la década. 

DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE 

La cumbre global del grupo 
40C celebrada esta semana 
en Buenos Aires, concluyó 

con un compromiso para crear 
hasta 50 millones de empleos ver-
des y avanzar hacia un modelo de 
energía sin emisiones de carbono 
finales de la década.

La voz cantante en la cumbre la 
llevó el alcalde de Londres y actual 
presidente del C40, Sadiq Khan, 
que recalcó cómo la capital britá-
nica superó una ola de calor de más 
fuerte en la historia. 

Las temperaturas están subiendo 
a una velocidad mucho más rápi-
da de lo que predecían los modelos 
climáticos más pesimistas”, advirtió 
Khan, que recordó también el re-
ciente impacto de las mayores inun-
daciones en la historia de Pakistán, 
que dejaron bajo las aguas una terce-
ra parte del país. “La humanidad está 
convirtiendo el clima en un arma de 
destrucción masiva, más poderosa y 
mortal cada año que pasa”.

La alcaldesa de Barcelona y vi-
cepresidenta del C40, Ada Colau, 
aseguró que cinco países son res-
ponsables del 60% de las emisio-
nes y 20 empresas emiten el 35% 

del CO2. Como contrapunto, más 
de la mitad de población mundial 
vive en ciudades que consumen el 
80% de la energía y son respon-
sables del 70% de las emisiones. 
Nueva York, Vancouver, Copenha-
gue, Ciudad de México, Johannes-
burgo, París o Madrid son otras de 
las ciudades incorporadas a la red 
que crece año tras año y representa 
a más 580 millones de habitantes.

La capital argentina ha puesto en 
marcha su Plan de Acción Climáti-
ca con una reducción de emisiones 
de un 53% para el año 2030 y de 
un 84% para el 2050. El plan fija 
metas concretas con cuatro objeti-

vos de alcance ambiental, econó-
mico y social: ciudad “preparada”, 
ciudad “cercana”, ciudad “innova-
dora” (y baja en carbono) y ciudad 
“inclusiva”. 

“La acción climática es unas prio-
ridades de nuestro gobierno”, decla-
ró el acalde de Buenos Aires, Hora-
cio Rodríguez Larreta, en calidad de 
anfitrión. “Estamos en la encrucija-
da del clima, donde los compromi-
sos de las ciudades para la acción 
y la resiliencia serán críticas para 
la recuperación tras la pandemia y 
para el éxito de los acuerdos inter-
nacionales”.

Khan expresó su preocupación no 

ya por la inacción ante el clima, 
sino por la marcha atrás de algunos 
gobiernos por el efecto de la crisis 
energética y económica. “La comu-
nidad internacional debe mantener 
viva la promesa del aumento máxi-
mo de las temperaturas de 1,5 gra-
dos”, insistió el alcalde de Londres, 
que expresó su confianza en que la 
cumbre del C40 sirva para allanar 
el camino a la COP27 que se cele-
bra en noviembre en Egipto, con la 
mirada puesta en el sur global (y 
con ejemplos de “buenas prácticas” 
como los de Bombai o Lagos, con 
sus presupuestos de carbono y la 
apuesta por la energía solar).


